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Иркутским дорогам 
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Ивано-Матренинская детская клиническая 

больница по праву считается одним из самых пере-

довых лечебных учреждений региона. Дмитрию 

Мезенцеву показали отделение патологии ново-

рожденных и центр хирургии и реанимации ново-

рожденных. Здесь иркутские врачи проводят слож-

нейшие операции. Как рассказал заведующий цен-

тром хирургии и реанимации новорожденных Юрий 

Козлов, ежегодно центр выполняет около тыся-

чи операций. Планируется, что в этом году будет 

открыт новый корпус хирургического отделения 

больницы. При этом не просто увеличится число 

палат и операционных, но и значительно вырастут 

технические возможности учреждения. 

– У нас появится операционная будущего. 

Новые операционные – это синтез современной 

электроники, современных оптических приборов. 

Если говорить обычным языком, это операционная, 

в которой все будет управляться с одного рабочего 

места: лампы, операционные столы, эндоскопиче-

ские системы, системы обогрева, – объясняет дет-

ский хирург.

Власти должны приложить все усилия, чтобы 

ввод нового отделения состоялся как можно 

быстрее, подчеркнул глава региона.  

– Мы должны подумать о тех шагах, кото-

рые позволят столь профессиональный потенциал 

хирургического отделения использовать во благо 

не только Иркутской области, но и соседних реги-

онов Сибирского и Дальневосточного округов, – 

отметил Дмитрий Мезенцев.

Как пояснили журналистам в областном пра-

вительстве, у Ивано-Матренинской больницы есть 

лицензия на высокотехнологичную медицинскую 

помощь. Но так как больница является городским 

лечебным учреждением, ее отделения, в том числе 

центр хирургии и реанимации новорожденных, 

может принимать только пациентов из Иркутска и 

области. В настоящее время необходимо прорабо-

тать вопрос о переводе центра из муниципальной 

в региональную собственность, тогда можно будет 

говорить о его включении в перечень учреждений, 

которые оказывают высокотехнологичную помощь 

по федеральным квотам, это от 600 до 800 опера-

ций в год дополнительно. Это значит, что в Иркут-

ске смогут лечиться малыши и из других регионов 

России, а также из-за рубежа.   

Кроме того, Дмитрий Мезенцев осмотрел пала-

ты, где лежат дети, от которых отказались роди-

тели. Всего сегодня в больнице находятся около 

50 отказников в возрасте от нескольких дней до 

трех лет. Кто-то из малышей тяжело болен, поэто-

му мама оставила его в роддоме, а кто-то здоров, 

но просто оказался не нужен своей семье, расска-

зывают врачи. Также в больнице лежат дети, кото-

рые были изъяты из семей, где они подвергались 

насилию. В больнице такие дети находят не только 

лечение, но и заботу. Как отмечают врачи, в домах 

сирот мест зачастую не хватает, поэтому многие 

ребятишки живут в больнице по полгода. Для реше-

ния подобных проблем в регионе была введена 

должность уполномоченного по правам ребенка, на 

которую назначен Семен Круть, до этого возглав-

лявший министерство социальной защиты. 

– Наш визит – это также повод по-другому 

посмотреть, как работает система опеки и попе-

чительства в Приангарье. К сожалению, случаи 

жестокого обращения с детьми в Иркутской обла-

сти уже не раз становились поводом для ново-

стей, – заметил глава региона. – Убежден в том, 

что Семен Круть сделает все возможное, чтобы 

мобилизовать потенциал и того министерства, в 

котором он проработал долгие годы, и других заин-

тересованных министерств и ведомств области, 

а также муниципальных образований, где не хва-

тает должного взаимодействия для защиты прав 

ребенка. 

Необходимо не просто сократить число подоб-

ных случаев, но и сделать каждый факт нарушения 

прав детей предметом пристального разбиратель-

ства, подчеркнул губернатор. Не лакировать или 

прятать такие случаи, а добиваться понятной и про-

зрачной системы защиты прав детей. Как сообщил 

Дмитрий Мезенцев, на апрельское заседание пра-

вительства планируется вынести вопрос усовер-

шенствования системы защиты детей в области. 

В том числе планируется заслушать отчеты упол-

номоченного по правам ребенка, а также мини-

стров здравоохранения, образования и социальной 

защиты, опеки и попечительства.

Анастасия Дерягина 

Высокие технологии 
для маленьких пациентов
Иркутская Ивано-Матренинская больница 
будет лечить детей со всей страны

Сотовый телефон 
может лишить 
школьного аттестата
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Ольхонский район 

ЕРДЫНСКИЕ ИГРЫ ВЫХОДЯТ 

НА МЕЖДУНАРОДНЫЙ УРОВЕНЬ 

На третий международный этнокультурный фестиваль 
«Ердынские игры – 2011» приедут делегации из 12 регио-
нов России: Алтая, Алтайского края, Астраханской области, 
Башкортостана, Бурятии, Забайкальского края, Иркутской обла-
сти, Калмыкии, Татарстана, Тывы, Хакасии, Якутии и трех стран – 
Монголии, Кореи и Китая. Об этом сообщил заместитель предсе-
дателя правительства Иркутской области Сергей Серебреников. 
В этом году фестиваль пройдет с 14 по 16 июня.   
Напомним, что Ердынские игры, по-бурятски «Ердын наадан», тради-
ционно проводившиеся вокруг сопок Ехе Ерд и Бага Ерд, в долине 
реки Анги, в восьми километрах от Еланцов, после долгого забвения 
были возрождены в 2001 году. Главным событием фестиваля, как 
и много лет назад, был многодневный круговой танец ехор вокруг 
сопки Ехе Ерд. Чтобы его провести, состав участников должен быть 
не менее 700 человек. Устраивались состязания певцов, конные 
скачки, борьба, стрельба из лука, метание камня и перетягивание 
палки. А на вершине горы шаманы обращались к духам. Недаром на 
это время на протяжении тысячелетий прекращались войны и кон-
фликты, ведь люди просили творца о здоровье и благополучии рода. 
В 2005 году праздник собрал более 5 тыс. человек. Тогда же и 
была установлена периодичность проведения Ердынских игр – 
один раз в четыре года. Подробности о проекте читайте в следу-
ющем номере газеты «Областная». 

Елена Орлова

Усть-Илимский район 

МИЛЛИОНЫ НА ЖКХ

Около 20 млн рублей получит поселок Железнодорожный в рам-
ках областной программы подготовки к новому отопительно-
му сезону. Как сообщил глава администрации поселка Валерий 
Рубан, средства будут направлены на капитальный ремонт 
теплосетей поселка. За последние два года на коммуникациях 
проводился лишь точечный ремонт. Теперь появилась возмож-
ность капитально отремонтировать свыше 25 км теплотрасс. 
Власти поселка до 1 апреля обещают направить в область про-
грамму по капремонту жилья для включения в финансирование 
из Фонда содействия реформированию ЖКХ. 

Людмила Шагунова

Черемхово

ВЕТЕРАНЫ ПОЛУЧИЛИ КЛЮЧИ ОТ НОВЫХ КВАРТИР

В Черемхово 15 участникам Великой Отечественной войны вру-
чили ключи от квартир в новостройке в центре города. Как отме-
тил мэр Вадим Семенов, ветеранский дом специально рассчитан 
на людей старшего поколения, в здании предусмотрены меди-
цинская комната, а также комната отдыха с телевизором, где 
ветераны смогут общаться друг с другом. 
Сами квартиры оборудованы приборами учета холодной и горя-
чей воды. Площадь каждой – 36 кв. метров. В подарок от город-
ской администрации новоселы получили чайники, от подрядчи-
ка – электрические печки.
Общая стоимость строительства дома – 16,4 млн рублей. К лету будет 
обустроена придомовая территория, пообещал Вадим Семенов.

Ольга Глинская

Боханский район

ВЛАСТИ ПОСТРОЯТ БИБЛИОТЕКУ 

В Бохане началось строительство межпоселенческой библиоте-
ки. Проект финансируется из местного бюджета, выделившего 
на эти цели более 4 млн рублей. Новое здание площадью 400 кв. 
метров будет построено в центре Бохана, сообщила заместитель 
мэра Боханского района Софья Убугунова. 
– В настоящий момент библиотека располагается в здании досу-
гового центра, – отметила она. – После завершения строитель-
ства, которое намечено на нынешний год, досуговый центр будет 
использоваться по прямому назначению: для проведения мас-
совых мероприятий, праздников, а также показа кинофильмов. 

Анна Виговская

Братск 

СФОРМИРОВАН АППАРАТ 

АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА 

В администрации Братска завершился процесс формирования 
управленческой команды.  2 марта к исполнению обязанностей 
заместителя мэра по социальным вопросам администрации 
города Братска приступила Марина Зубакова. Таким образом, 
все вакансии заместителей мэра Братска заполнены.
Ранее сообщалось, что гордума города утвердила новую струк-
туру администрации, в соответствии с которой у главы города 
будет четыре заместителя и вице-мэр. 
Обязанности вице-мэра и главы города возложены на Александра 
Туйкова. Первым заместителем мэра и управляющим делами 
назначена Елена Климова, заместителем по городскому хозяй-
ству и строительству – Вячеслав Шнейдер, заместителем по 
социальным вопросам – Марина Зубакова, заместителем мэра и 
председателем комитета по управлению муниципальным имуще-
ством – Михаил Мельников. 

Полина Борисова

Накануне 8 Марта все цветочные магазины 

Иркутска работают в усиленном режиме. В пред-

дверии Международного женского праздника в 

торговые точки каждый день поступают дополни-

тельные коробки с цветами, которые необходимо 

разобрать и оформить. Сегодня цветы покупают 

те, кто не успел заказать заранее. Многие преду-

смотрительные горожане позаботились об этом 

заблаговременно, в основном это корпоративные 

заказы. 

В этом году мужчины покупают для дам экзотичные 

тюльпаны, гиацинты, ирисы. Средняя стоимость одного 

цветка – 100 рублей: тюльпаны можно приобрести от 70 

рублей, ирисы – от 80 рублей, гиацинты – от 100 рублей. 

Чтобы порадовать своих женщин, мужчины приоб-

ретают большие букеты – как правило, от пяти и больше 

цветов. В корпоративных заказах чаще всего горшечные 

растения – каланхоэ, цикламены, розы. 

В связи с праздником поставки цветов увеличи-

лись в разы – каждый день в магазины приходят новые 

партии. По словам продавцов, товар не залеживается 

– только и успевают распаковывать коробки и готовить 

новые букеты. Бойкая торговля будет идти во всех цве-

точных салонах и в день праздника. 

Цветы в иркутские магазины поступают из разных 

стран – Израиля, Голландии, Эквадора, Дании. Привозят 

их и из Краснодарского края нашей страны. Однако многие 

виды и сорта выращивают в самом Иркутске. Например, в 

МУП «Горзеленхоз» количество выращенных специально 

к женскому празднику цветов исчисляется сотнями тысяч. 

Учитывая спрос населения, здесь вырастили тюльпаны, 

нарциссы, лилии. Тюльпаны стоят от 50 до 70 рублей, лилии 

от 40 до 200 рублей. Не забыли и про горшечные растения. 

Их почти 200 видов. Однако самый большой спрос сегод-

ня на гиацинты, крокусы, драцены, фикусы и цикламены. 

Равиля Фаттахова

Фото Ларисы Федоровой

праздник

Цветов хватит на всех

Губернатор Иркутской области Дмитрий Мезенцев 
примет участие в совещании по вопросу развития 
региональных программ модернизации здравоох-
ранения субъектов РФ на 2011–2012 годы, кото-
рое пройдет под руководством зампредседателя 
правительства РФ Александра Жукова. Заседание 
состоится сегодня в Москве. От Иркутской обла-
сти участие в нем также примут первый заме-
ститель председателя правительства Иркутской 
области Иван Хоменко, министр здравоохранения 
региона Гайдар Гайдаров, исполнительный дирек-
тор территориального ФОМС Сергей Шойко.  
В рамках подготовки к совещанию в правитель-
стве региона состоялось обсуждение вопросов по 
работе над проектом программы модернизации 
здравоохранения Иркутской области на 2011–
2012 годы. 
– Повышение квалификации медицинских 
кадров, оснащение учреждений здравоохранения 
медицинским оборудованием, повышение каче-

ства диагностики заболеваний и профилактиче-
ских мероприятий – это все должно являться 
основными направлениями программы, – отметил 
первый заместитель председателя правительства 
Иркутской области Владимир Пашков.
По словам министра здравоохранения 
Иркутской области Гайдара Гайдарова, одним 
из приоритетов программы является снижение 
смертности от сердечно-сосудистой патологии. 
В рамках программы планируется открыть семь 
межмуниципальных региональных медицин-
ских центров – в Братске, Ангарске, Саянске, 
Иркутске, Нижнеудинске, Черемхово и посел-
ке Усть-Ордынский, а также четыре межму-
ниципальных районных центра – в Усолье-
Сибирском, Усть-Илимске, Тулуне, Шелехове. 
Кроме кардиологии, в программе учитывается 
развитие направлений оказания медицинской 
помощи в травматологии, онкологии, педиатрии 
и родовспоможении. 

МОДЕРНИЗАЦИЮ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ОБСУДЯТ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 

В среду губернатор Иркутской области Дмитрий Мезенцев посетил 

Ивано-Матренинскую детскую клиническую больницу в Иркутске. 

Главу Приангарья сопровождали представители регионального пра-

вительства и городской администрации, а также уполномоченный 

по правам ребенка в области Семен Круть. Чиновники побеседова-

ли с врачами и осмотрели несколько отделений больницы, где уже 

сегодня самым маленьким пациентам делают высокотехнологич-

ные операции, а также обсудили, как сделать такую современную 

помощь доступной для большего числа детей. 
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планы 

Дорогие женщины!
Примите самые искренние и сердечные поздравления с Международным 
женским днем!
Этот светлый и добрый праздник дарит нашим матерям, женам, дочерям, сестрам, 
бабушкам особое внимание близких, душевное тепло и праздничное весеннее 
настроение.

Мы гордимся вашим талантом создавать домашний 
уют, растить и воспитывать детей, дарить тепло и 
радость окружающим людям, реализовывать себя 
во всех сферах социально-экономической и обще-
ственной жизни.
Именно от вашей активной жизненной позиции, 
мудрости, душевной щедрости и терпения во 
ногом зависит успешное решение многих вопро-
сов дальнейшего развития нашей страны, нашей 
области.
От души желаю вам, дорогие женщины, доброго 
здоровья, благополучия, мира, душевного тепла и 
хорошего, праздничного настроения!

Губернатор Иркутской области 
Дмитрий Мезенцев

Дорогие женщины Приангарья!
От всего сердца поздравляю вас с Международным женским днем 8 Марта 
– замечательным весенним праздником нежности и красоты, милосердия и 
доброты, радости и любви!

Вы не только храните семейный очаг, воспитываете 
детей, но и добиваетесь успехов в самых разных 
сферах профессиональной деятельности. Нет ни 
одной отрасли, где бы не трудились наши женщины. 
В политике и бизнесе, здравоохранении и обра-
зовании, науке и спорте. Вы самые активные и в 
общественной жизни. 
Своей мудростью и заботой, чуткостью и терпением 
вы делаете мир ярче, светлее, справедливее. 
От имени депутатов Законодательного Собрания 
области желаю вам крепкого здоровья, удачи, тепла 
и понимания! 
Мира и благополучия вашим семьям и нашему 
общему дому – Иркутской области!

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Людмила Берлина

Милые женщины!
Поздравляю вас с 8 Марта, первым весенним праздником.
В современном мире женщины добиваются успехов 
во всех сферах деятельности. В экономике и полити-
ке, науке и искусстве вы уверенно доказываете, что 
не существует чисто «мужских» профессий. Но при 
всем этом вы сохраняете свое неповторимое очаро-
вание, создаете уют в доме, растите детей, оберегаете 
семейный очаг.
Сегодня мы преклоняемся перед женским талан-
том – посвящать себя своим близким и родным. 
Для этого нужно особое женское чутье, терпение, 
выдержка – те удивительные качества, которых 
порой так не хватает нам, мужчинам.
Пусть в вас всегда остается ощущение собственной 
избранности. Пусть каждый день дарит вам весен-
ние чувства: тепло, радость и любовь! Искренне и 
сердечно желаю вам счастья, мира, благополучия и 
исполнения всех желаний!

Начальник ВСЖД – филиала ОАО «РЖД» 
А.А. Краснощек

Милые дамы!
От имени мужского коллектива ООО «Газпром добыча Иркутск» и от себя 
лично поздравляю вас с Международным женским днем! 

Этот первый весенний праздник не просто посвя-
щен женщинам, этот праздник является олице-
творением Женщины. Вы – нежные, удивительные, 
ошеломительные, восхитительные и чувственные. 
Вы, подобно весне, приносите тепло, счастье и 
жизнь, делаете мир светлее и добрее. Так хочет-
ся, чтобы невзгоды и разочарования обходили 
вас стороной, чтобы вас окружали только самые 
достойные и благородные. Вы – смысл мироздания, 
ведь самые чудесные и великие дела совершаются 
ради Женщины.
Пусть ваша жизнь будет наполнена счастливыми собы-
тиями, яркими эмоциями и красивыми поступками! 
Мира, добра и благополучия вам и близким вашему 
сердцу людям!

Генеральный директор ООО «Газпром добыча Иркутск» 
А.О. Татаринов

Милые, дорогие наши женщины!
Позвольте от лица всех мужчин поздравить вас 
с прекрасным весенним праздником – 8 Марта. 
Женщина, как весна, изменчива, стремительна, пре-
красна. Она, как сама любовь, вдохновенна. 
Ради вас мы, мужчины, способны на подвиги и 
легкие безумства. Этот день посвящен вам – вашей 
нежности, красоте, жизнеутверждающей силе. 
Мы любим вас, мы вами гордимся и восхищаемся. 
Мы в вечном долгу перед вами за вашу мудрость, 
терпение и душевный уют. 
Милые женщины, будьте всегда любимы и уверены 
в своей неотразимости. Мир у ваших ног! 

Депутат Законодательного Собрания, 
генеральный директор Группы компаний «Труд» 

Сергей Тен

Милые женщины!
Как известно, весна в России начинается не перво-
го, а восьмого марта. Именно в этот день даже 
самые занятые мужчины замечают, как красивы, 
умны и заботливы женщины, которые находятся 
рядом с ними.
Вся наша жизнь наполнена вашим теплом и светом. 
Ваша поддержка и любовь вдохновляют нас на 
созидание, вселяют мужество и веру. От всей души 
поздравляю вас с Международным женским днем 
8 Марта.
Спасибо вам за доброту, щедрость сердца, умение 
сделать наш мир уютным и радостным.
Желаю вам молодости и красоты, мира и благопо-
лучия! Пусть в ваших душах всегда будет весна!

С уважением, 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

Андрей Чернышев

Дорогие женщины!
Поздравляю вас с праздником весны.
В этот особенный день все внимание и самые 
теплые чувства обращены к вам.
Вы храните тепло домашнего очага, чтите семей-
ные традиции и остаетесь молоды и прекрасны.
Пусть ваши улыбки и хорошее настроение вдохнов-
ляют нас на благородные свершения. 
Наша признательность к вам безгранична.
Будьте счастливы и любимы.

Генеральный директор
 ЗАО «УК «ВостСибСтрой», 

депутат думы Иркутска 
В.Г. Ильичев

поздравляем!

8 марта – 
Международный 
женский день

Аудиторы КСП представили на заседании комиссии по кон-

трольной деятельности Законодательного Собрания под 

руководством Тимура Сагдеева итоги нескольких проверок. 

Одна из них касалась эффективного использования бюджет-

ных средств областным министерством по физической культуре, 

спорту и молодежной политике за девять месяцев 2010 года. В 

ходе проверки выяснилось, что в разряд нецелевого использова-

ния попадает 78,5 тыс. рублей, а неэффективного – 464,3 тыс. 

рублей. Аудиторы и комиссия по контрольной деятельности пред-

ложили министерству принять меры к возврату этих полутора 

миллионов рублей в бюджет области, а также в кратчайший срок 

устранить все замечания Контрольно-счетной палаты. 

Пристальное внимание депутатов привлекла деятельность 

администрации Чунского муниципального образования, подвер-

гавшаяся в последнее время резкой критике жителей райцентра. 

Проверка, проведенная КСП, выявила целый букет нарушений. 

Из-за несоблюдения принципа достоверности и соответствия 

прогнозам социально-экономического развития бюджет терри-

тории на 2009 и 2010 годы перекраивался несколько раз. Нет 

порядка в управлении муниципальным имуществом. От работы 

аттракционов парка «Юность» предусматривалось получать 

ежегодно по 400 тыс. рублей, фактически же доход от них в 2009 

году составил всего 142 тыс. рублей, а в прошлом году упал до 

106 тыс. рублей. 

Совершенно странная политика ведется администрацией 

по отношению к двум МУПам: «Тепловодоснабжение» и «Водо-

канал». Оба предприятия работают с прибылью, но ни копейки 

не перечисляют в бюджет. И не потому, что противятся или укло-

няются от своих обязанностей – такие отчисления бюджетной 

росписью просто не предусмотрены. 

При скромном бюджете поселка Чунский, большая часть 

которого дотируется областным бюджетом, деньги, как установи-

ли аудиторы, тратятся щедрой рукой. Группе лиц было выплачено 

42,5 тыс. рублей за непонятные работы, хотя ни одного договора 

на их выполнение найти не удалось. Из-за незнания законов 

бюджет потерял 822 тыс. рублей. Они пошли на оплату услуг 

адвокатов, вынужденного прогула и морального ущерба двух 

уволенных муниципальных служащих, восстановленных судом 

на работе. Обе уволенные были матерями-одиночками. Этого 

обстоятельства, как утверждает глава администрации поселения 

Виктор Савельев, он не знал. 

Впрочем, были у муниципалитета и чисто хозяйственные про-

блемы. Одна эпопея с прокладкой новой теплотрассы чего стоит. 

Уже поздняя осень, морозы ударили, а все раскопано, и трубы 

наружу. Помогли областные власти, которые экстренно пере-

вели поселку Чунский 5,2 млн рублей на завершение работ по 

подготовке к зиме. Тепло в дома все же пришло, но температура 

в квартирах всю зиму была ниже нормативной. Как выяснилось, 

выделенные областью деньги потратили отнюдь не на восстанов-

ление теплотрассы.

Тем не менее, по данным КСП, глава администрации добил-

ся повышения своей зарплаты на 11 тыс. рублей, доведя ее до 

более приличной, на его взгляд, суммы в 74,1 тыс. рублей в 

месяц.

Депутат ЗС Наталья Дикусарова, ежемесячно бывавшая в 

Чунском районе, рассказала, что поток жалоб на главу админи-

страции муниципального образования не уменьшается, и пред-

ложила материалы проверки КСП передать в областную проку-

ратуру. Члены комиссии единогласно ее поддержали. 

Александр Павлов 

итоги 

Электронные торги 
пока идут без сбоя
Агентство по госзаказу Иркутской области в 2010 году 

приняло на конкурсы и аукционы около 5,8 тыс. заявок, 

сумма госконтрактов составила 10,6 млрд рублей, эконо-

мия бюджетных средств – 1,1 млрд рублей, сообщил вчера 

журналистам глава агентства Сергей Дубровин.

В 2010 году размещение государственного заказа проходи-

ло через проведение открытых конкурсов, аукционов, запросов 

котировок, а также аукционов в электронной форме. С 1 января 

2011 года последняя форма стала основной и обязательной для 

заказчиков из субъектов РФ и муниципалитетов. Теперь агент-

ство по госзаказу оформляет все необходимые документы, а 

сами торги проводятся на пяти электронных площадках. Это ЗАО 

«Сбербанк-АСТ», ОАО «Единая электронная торговая площад-

ка», ГУП «Агентство по государственному заказу Республики 

Татарстан», площадки ЗАО «Московская межбанковская валют-

ная биржа» и ООО «РТС-тендер».

– К новой системе госзаказа есть немало нареканий. Очень 

трудно проводить торги из-за разницы во времени – торговая 

площадка ООО «РТС-тендер», с которой работает Приангарье, 

расположена в Москве. Кроме этого, бывают технические пере-

рывы. Часть муниципалитетов просто не готовы к проведению 

электронных торгов – нет подготовленных специалистов, – ска-

зал Сергей Дубровин. Тем не менее, по его словам, ни одного 

срыва торгов не было.

– Мы намерены оптимизировать работу нашего сайта, чтобы 

он поддерживал все торговые площадки, – добавил чиновник.

В 2010 году в Иркутской области состоялось 803 электронных 

аукциона, сумма контрактов по ним составила 415 млн рублей.

Петр Ящиков

контроль 

Чунские власти потратились неэффективно 
Это заметила КСП

Как успеть привести дороги 
Иркутска в порядок к юби-
лею – эта тема была поднята в 
среду на комиссии по опера-
тивным вопросам при губер-
наторе Иркутской области. 
Областные и городские чинов-
ники обсудили опыт масштаб-
ного дорожного ремонта, кото-
рый Иркутск пережил в про-
шлом году, и согласились, что 
необходимо корректировать 
схему финансирования дорож-
ников. В противном случае, 
как уверены городские власти, 
выделенный на дороги милли-
ард рублей просто не освоить.

 Не везде асфальт лег ровно
С докладом о проверке ремонта автодорог 

в Иркутске выступил министр строительства и 

дорожного хозяйства Иркутской области Алек-

сандр Орешков. Проверка касалась как каче-

ства выполнения работ, так и освоения средств, 

выделенных на эти цели в 2010 году. Как рас-

сказал министр, фактический объем финанси-

рования дорожных работ в областном центре в 

прошлом году составил 593,6 млн рублей. В том 

числе 562,6 млн рублей составили субсидии из 

федерального бюджета, еще 31 млн рублей про-

финансирован из средств бюджета Иркутска. 

Объем выполненных работ очень большой, даже 

для областного центра. Поэтому без ошибок и 

недочетов не обошлось.  

К примеру, по словам Александра Орешко-

ва, при ремонте улицы Грязнова использовались 

материалы, которые не были предусмотрены 

ранее утвержденным проектом. В ходе ремон-

та улицы Степана Разина была произведена 

замена поставщиков щебня, а согласование на 

момент проверки отсутствовало. Кроме того, 

бордюрный камень в местах въезда во дворы 

был установлен с отклонениями от проекта, 

не были выполнены работы по нанесению раз-

метки, а также озеленению, которые пришлось 

перенести на 2011 год. Нарушения были выявле-

ны и в работах на улице Дзержинского. В част-

ности, рассказал министр, не соответствовал 

требованиям коэффициент уплотнения асфаль-

тобетонного покрытия проезжей части улицы. 

Есть у специалистов претензии и к работам на 

дороге между микрорайонами Первомайский и 

Университетский.

Также сформулированы и общие замечания 

по объектам ремонта: ненадлежащее ведение 

исполнительной документации, отсутствие актов 

отбора проб материалов, недостаточное количе-

ство испытаний асфальтобетонного покрытия. 

Есть замечания и к финансовой стороне. Так, по 

данным службы государственного финансового 

контроля Иркутской области, цены муниципаль-

ных контрактов на ремонт автодорог были завы-

шены на 10 млн рублей. 

В 2011 году, отметил Александр Орешков, 

администрации Иркутска необходимо принять 

все меры по обеспечению качественного ремон-

та дорог к юбилею города. В этом году горо-

ду предстоит выполнить дорожные работы на 

сумму 1,06 млрд рублей, а также завершить 

работы на объектах финансирования прошлого 

года. Соответственно, объем задач больше про-

шлогодних. 

Ремонт нельзя закончить, 
можно только приостановить

Если в этом году финансирование будет 

идти по той же схеме, что и в прошлом, можно не 

успеть освоить все запланированные средства, 

предположил мэр Иркутска Виктор Кондрашов. 

Подрядчикам в прошлом году пришлось очень 

тяжело, ведь большую часть работ они делали 

за свой счет, пояснил он. 

– У них началась пробуксовка по мате-

риалам, никто не работает в кредит, авансиро-

ваться они не могут, кредитоваться в банке не 

успевают. Схему нужно менять, нельзя держать 

деньги до последнего, а потом с ними рассчиты-

ваться, так мы поставим бизнес на колени. Пред-

варительного аванса у нас нет принципиально, 

чтобы не допустить на торги фирмы-однодневки. 

Но нужно оплачивать частично: объект закон-

чен, акты приняты – и сразу отдавать деньги. 

Учитывая то, что некоторые объекты будут очень 

масштабными, к примеру, ремонт на Карла 

Маркса или строительство подземных перехо-

дов, имеет смысл авансировать в рамках выпол-

ненных работ, – сказал иркутский мэр. 

В областном правительстве согласились, 

что схему финансирования нужно тщательно 

продумать. Министр финансов Иркутской обла-

сти Алексей Зезуля предложил предварительно 

составить финансовый график оплаты дорож-

ных работ, который при необходимости можно 

корректировать.  

С разумной критикой выступил начальник 

ГУВД по Иркутской области Александр Обухов: 

многие ремонтные работы проводятся неоргани-

зованно, дороги перекрывают неожиданно, что, 

безусловно, вызывает жалобы граждан: 

– Нужен график работ, где и когда будут 

проводиться ремонты. Заранее информируйте 

нас, и мы будем сотрудничать, делать разумные 

объезды. Надо проводить ремонтные работы в 

часы, удобные для горожан, а не для рабочих, 

к примеру, в выходные дни, вечернее и ночное 

время.

 Закон поможет бороться 
с нелегальными рубками

Еще одним вопросом, который был выне-

сен на обсуждение комиссии, стала работа по 

пресечению незаконного оборота древесины в 

регионе. Как рассказал заместитель министра 

лесного комплекса области Юрий Вельдяев, в 

рамках реализации регионального закона «Об 

организации деятельности пунктов приема и 

отгрузки древесины на территории Иркутской 

области» на 1 марта в Приангарье поставлено 

на учет 1065 пунктов приема и отгрузки древеси-

ны. При этом в лесной сфере занято почти в два 

раза больше предпринимателей. В первую оче-

редь на регистрацию встали законопослушные 

лесопользователи, работающие по прозрачным 

схемам, заметил замминистра.  

Закон заработал, но для дальнейшей 

эффективной реализации закона необходимо 

его совершенствование, отметил Юрий Вельдя-

ев. В частности, нужно стимулировать развитие 

электронной отчетности лесопользователей. 

Также предлагается наделить министерство 

лесного комплекса полномочиями по состав-

лению протоколов об административных нару-

шениях в отношении лесопользователей. Как 

отметил Юрий Вельдяев, для повышения заин-

тересованности глав муниципальных образо-

ваний в реализации закона стоит перераспре-

делять средства, полученные от администра-

тивных штрафов, между областным бюджетом 

и бюджетами муниципальных образований. 

Кроме того, по словам замминистра, региону 

необходимо разработать программное обеспе-

чение для ведения электронного учета заго-

товленной, переработанной и реализованной 

древесины. 

Как отметил председатель комитета по 

законодательству о природопользовании, эко-

логии и сельском хозяйстве Законодательно-

го Собрания Иркутской области, разработчик 

закона Юрий Фалейчик, проблему незаконного 

оборота лесных ресурсов необходимо решать 

путем координации работы различных служб, 

усиления их взаимодействия. Также депутат 

предложил назначить в правительстве персо-

нального ответственного за межведомственную 

работу.

Наведение порядка в лесу является важ-

нейшим приоритетом региональной экономики, 

подчеркнул глава региона Дмитрий Мезенцев. 

Он поручил в ближайшее время провести засе-

дание межведомственной комиссии по пресече-

нию незаконного оборота древесины, на кото-

ром будут рассмотрены вопросы координации 

деятельности правительства Иркутской области, 

муниципалитетов, налоговой службы, право-

охранительных и надзорных органов в сфере 

оборота лесных ресурсов.

…а спутниковые средства – 
с пожарами

Не менее важной задачей для сохранения 

леса является и совершенствование системы 

борьбы с лесными пожарами. Как сообщил 

на заседании комиссии Дмитрий Мезенцев, на 

этой неделе должна состояться встреча главы 

области с руководителем Федерального агент-

ства лесного хозяйства Виктором Масляковым, 

где, в частности, планируется поднять вопрос 

приобретения спутниковых терминалов для под-

разделений регионального Центра гражданской 

обороны, чрезвычайных ситуаций и пожарной 

безопасности. 

Как сообщил начальник областного госу-

дарственного учреждения «Центр ГОЧС и ПБ» 

Константин Дроздов, ведомство провело мони-

торинг цен у различных производителей систем 

переносных спутниковых терминалов. Наиболее 

оптимальной признана система Inmarsat BGAN. 

Примерная стоимость одного комплекта с уче-

том подключения составляет 150 тыс. рублей. 

Первоначально речь шла о покупке трех терми-

налов для тестирования, но, по предложению 

губернатора, было решено приобрести сразу 40 

терминалов. 

Эти средства для надежной и устойчивой 

связи необходимы для координации действий 

спасателей в труднодоступной местности и 

при тушении лесных пожаров, пояснил Дми-

трий Мезенцев. По словам губернатора, покуп-

ка будет финансироваться из федерального и 

областного бюджетов. 

Анастасия Дерягина

Фото Николая Рютина

Дороги Иркутска отремонтируют 
с учетом прошлогоднего опыта
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антикоррупционный форум

В рамках подготовки второго 

Межрегионального антикоррупци-

онного форума на страницах газеты 

«Областная» два раза в месяц будут 

выходить материалы по темам, свя-

занным с коррупцией, – интервью с 

политиками, экономистами, юристами, 

общественными деятелями, а также 

публиковаться мнения жителей обла-

сти о том, каковы причины высокого 

уровня коррумпированности россий-

ского общества, какие меры могут быть 

эффективны в борьбе коррупцией. 

Евгений Щербаков, заведующий отде-

лением религиоведения ИГУ:

– Церковь во все времена относилась к 

коррупции резко отрицательно. Это выте-

кает из сущности церкви, которая пестует 

человеческие души. Поскольку взяточни-

чество преследует цель обретения земного 

благополучия, добытого нечестным путем, 

то религиозные догматы полагают за этот 

грех суровое наказание. Причем грех совер-

шает и тот, кто дает взятку, и тот, кто ее 

берет. В СССР, на мой взгляд, коррупции 

было меньше, а сейчас страна живет без 

идеи и будущего, чего же ожидать? 

Максим Тирских, ведущий научный 

сотрудник областного государственно-

го научно-исследовательского Института 

законодательства и правовой информа-

ции имени М.М. Сперанского:

– Можно сказать, что практика взяточ-

ничества на Руси известна с очень давних 

времен. Такой состав присутствовал, напри-

мер, в Псковской судной грамоте 1467 года. 

За такие деяния наказывали сурово. Если 

речь идет о чиновнике, то преступление 

каралось увольнением с должности, весьма 

существенным денежным штрафом, ссыл-

кой. Тем не менее эффективность борьбы с 

коррупцией у нас всегда была на достаточно 

низком уровне. Есть такой исторический 

случай: в Москве сенатская комиссия про-

водила проверку расходования бюджетных 

средств и выявила колоссальную недостачу. 

Было подготовлено восемь возов докумен-

тов, и для рассмотрения судебного дела вся 

замешанная во взяточничестве верхушка 

чиновничества была отправлена с бумагами 

и конвоем солдат из Москвы в Петербург. 

Его ждали три года и в итоге выяснили, что 

весь обоз без вести пропал в пути, включая 

роту солдат. 

В советские годы коррупция меньше 

выставлялась напоказ, госслужащих, как 

правило, судили по другим составам пре-

ступлений. Позднее, при Андропове, в 80-е 

годы появилось много коррупционных про-

цессов. Стоит вспомнить дело Елисеевско-

го гастронома, «узбекское» дело, где речь 

идет о приписках к отчетности и особо 

крупных взятках. В «узбекском» деле была 

замешана практически вся верхушка испол-

кома республики. 

В настоящее время в стране пытаются 

усилить борьбу с коррупцией, принят феде-

ральный закон о противодействии корруп-

ции, страна подписала ряд международных 

конвенций. В 2008 году был сформулирован 

национальный план по борьбе с коррупцией, 

тем не менее пока, на мой взгляд, он реали-

зуется на недостаточно высоком уровне, и 

его эффективность весьма спорна.

Сергей Шмидт, историк, доцент ИГУ:

– В самых общих словах имеет смысл 

сказать о том, что даже на Западе «язвы 

коррупции» не исцелялись по часто ожидае-

мой в нашем обществе модели: государство 

осознает, что оно коррумпировано, ощуща-

ет соответствующий стыд и срам, и само 

себя от коррупции избавляет. Не было тако-

го. Как никакая система не в состоянии сама 

себя реформировать, так, видимо, никакая 

система не способна сама себя избавить от 

пороков. 

Более того, даже реальная конкурентная 

демократия со сменяемостью политических 

сил во власти не являлась в истории Запада 

панацеей от коррупционных бед. Без актив-

ности отдельных групп общественности, 

боровшихся с коррупцией самостоятельно 

или оказавших давление на государство 

с тем, чтобы оно взялось-таки за корруп-

цию, ничего не происходило. Это отдельный 

вопрос, какие мотивы преследовали эти 

активисты. Там можно обнаружить все что 

угодно: от личной амбициозности и элемен-

тарной борьбы за политическую власть или 

влияние в обществе до истинной совестли-

вости, которая вовсе не миф. Но к чему нам 

знать о мотивах, если известны впечатляю-

щие результаты.

Яркий сюжет – Италия совсем недавних 

времен. Эта страна традиционно одна из 

самых коррумпированных в Европе, кста-

ти сказать, в чем-то близкая к нам по 

менталитету. В начале 90-х группа следо-

вателей, возглавляемая прокурором Анто-

нио ди Пьетри, интереснейшим человеком, 

судя по всему, настоящим подвижником, 

начала гигантскую антикоррупционную и 

антимафиозную кампанию под названием 

«Чистые руки». Потянули за одного мелкого 

политического деятеля-взяточника (кстати 

сказать, социалиста, этакого «заступника 

народного»), а вытащили на свет грандиоз-

ные коррупционные схемы, в которые были 

вовлечены: власть (в частности мэр Мила-

на), крупный бизнес, высшие государствен-

ные деятели (семь министров), руководство 

двух ведущих политических партий.

Краткие итоги. За решетку попали 1456 

предпринимателей, чиновников и политиков 

(парламентариев брать было нельзя из-за 

иммунитета, но общество узнало, кто из 

них чего стоит). К следствию привлекались 

более трех тысяч представителей предпри-

нимательской, чиновничьей и политической 

элит. Показания дали 250 членов парламен-

та, четверо бывших премьер-министров. Не 

хочется о совсем грустном, но упомяну, что 

10 подозреваемых покончили с собой по 

ходу расследования. 

Представьте себе эти цифры для малень-

кой Италии, и станет понятен масштаб 

«Чистых рук». Причина успеха кампании, 

инициированной (повторяю) не властью, 

а группой честных следователей, проста: 

широчайшая поддержка общественности (в 

Италии шли демонстрации, люди стояли 

в пикетах) и по-настоящему независимых 

журналистов, многие из которых пошли в 

информационное обеспечение кампании, 

наплевав на медиа-хозяев. Кто-то лишился 

работы, но не профессиональной чести. В 

Италии произошла настоящая перестройка 

политической жизни, перегруппировка поли-

тических сил.

Другая известная, но более давняя исто-

рия связана с США. Это деятельность зна-

менитых макрекеров – разгребателей грязи. 

Так некрасиво назвал американский прези-

дент Теодор Рузвельт пеструю группу писа-

телей, журналистов, социологов-ученых, 

которые совместными усилиями вытащили в 

начале XX века вопиющие факты коррупции 

и многих других безобразий (занимались 

они и полноценной «социальной критикой»). 

Они и сами себя стали так называть. Их дея-

тельность немало способствовала, опять же 

не без поддерживающего участия широких 

групп общественности, оздоровлению аме-

риканской политической системы.

Эти два ярких примера я выделил из 

общей массы из-за своеобразной переклич-

ки в названиях. С одной стороны, чистые 

руки, с другой, разгребатели грязи. Разные 

страны, разные люди, разные по лексиче-

ской сути названия. Но люди эти сделали 

немало полезного для своих отечеств.

Подготовила Александра Поблинкова

В октябре 2011 года в 
Иркутске пройдет второй 
Межрегиональный анти-
коррупционный форум. В 
его работе примут участие 
представители законода-
тельной, исполнительной 
власти, правоохранитель-
ных органов, обществен-
ных организаций со всего 
Сибирского федерального 
округа. Первый форум состо-
ялся в столице Приангарья 
в 2007 году. О том, что сдела-
но за четыре года, о планах, 
направленных на борьбу 
с коррупцией, наш корре-
спондент беседовал с пред-
седателем Законодательного 
Собрания Иркутской области 
Людмилой Берлиной.

– Людмила Михайловна, в мае 2007 года 

Иркутск стал местом проведения фору-

ма, на котором обсуждались проблемы 

коррупции, предлагались меры борьбы с 

этим общественным злом. Каковы, на ваш 

взгляд, конкретные результаты работы пер-

вого Межрегионального антикоррупцион-

ного форума с позиции сегодняшнего дня?

– Сегодня мы видим, что на самом высо-

ком государственном уровне разработка 

эффективных мер по борьбе с коррупцией 

становится все более и более актуальной. К 

ней обращаются президент, депутаты Госу-

дарственной думы, лидеры «Единой России», 

руководители силовых ведомств. Тема кор-

рупции не сходит с первых полос ведущих 

газет и журналов страны, является пред-

метом постоянного внимания телевизионных 

каналов. В 2007 году такого глобального 

интереса к коррупции как к негативному фак-

тору нашей общественной жизни еще не 

было. Надо отметить, что и сегодня это явле-

ние не рассматривается населением страны 

как нечто из ряда вон выходящее. Опросы 

показывают, что среди проблем, вызываю-

щих общественное беспокойство, коррупция 

находится на седьмом-восьмом месте после 

цен на услуги ЖКХ, инфляции, безработи-

цы. Это говорит о том, что люди не рас-

сматривают коррупцию как основную угрозу 

благополучию. Гораздо большую озабочен-

ность по этому поводу высказывают сейчас 

представители большой политики, ведущие 

экономисты. 

Если мы обратимся к документам, раз-

работанным на первом антикоррупционном 

форуме, то увидим, что в 2007 году участни-

ки мероприятия предлагали меры, ставшие 

спустя четыре года предметом конкретного 

рассмотрения правительством и парламента-

риями. В частности, в рекомендациях перво-

го антикоррупционного форума Федераль-

ному собранию РФ и правительству, а их 

было сформулировано порядка 20, сказано: 

«…ужесточить санкции за преступления про-

тив государственной службы, увеличив сроки 

погашения судимости и лишения права зани-

мать определенные должности; увеличить 

размер штрафов за коррупционные престу-

пления; ввести требования об обязанности 

представления сведений об имуществе, дохо-

дах депутатов, государственных, муниципаль-

ных служащих, а также членов их семей с 

возложением на них бремени доказывания 

законности их расходов, если эти расходы не 

соответствуют доходам, полученным ими в 

силу пребывания в той или иной должности; 

разработать и закрепить механизм выявле-

ния конфликта интересов на государственной 

службе…» Если мы обратимся к текущей 

практике, то увидим, что все вышеперечис-

ленное претворяется в жизнь: президент 

предлагает утвердить документ, по которому 

штрафы увеличатся до ста раз относительно 

размера взятки, в Госдуме рассматривается 

вопрос о возложении обязанностей по сбору 

доказательной базы о соответствии расходов 

и доходов непосредственно на чиновников, 

депутатов и членов их семей.

– А на местном уровне после форума 

были предусмотрены какие-то антикор-

рупционные меры?

– Одно из наиболее значимых нововве-

дений последних лет – это принятие Зако-

нодательным Собранием Иркутской области 

дополнений к закону «О законах и иных 

нормативных правовых актах» в части уста-

новления антикоррупционных требований. 

Не секрет, что еще многие нормативные 

документы расплывчато трактуют те или 

иные полномочия должностных лиц, оста-

ются лазейки для их расширительного трак-

тования. За время, прошедшее с прошлого 

форума, были проэкспертированы на пред-

мет наличия коррупционной составляющей 

все законы, ранее принятые областным пар-

ламентом. Это была очень большая и кро-

потливая работа. Нормативные акты, кото-

рые сейчас поступают в Законодательное 

Собрание, проходят обязательную правовую 

антикоррупционную экспертизу на наличие 

отсылочных норм и противоречий, создаю-

щих возможности для коррупции. В октя-

бре 2010 года в области был принят закон 

«О противодействии коррупции в Иркутской 

области».

– Вы сказали, что общественное мне-

ние по отношению к коррупции настроено 

не очень критично…

– Я недавно в одной газете прочитала 

анекдот про коррупцию: «С 2011 года в УК РФ 

вводятся две новые статьи: «несвоевремен-

ное предоставление взятки» и «разжигание 

борьбы с коррупцией». Думаю, это печальный 

факт, когда про коррупцию слагают анекдо-

ты. К сожалению, взятка повсеместно рас-

сматривается как инструмент решения своей 

проблемы – идет ли речь о правовом споре, 

о медицинских или образовательных услу-

гах и т.д. В обыденном сознании взятка не 

выглядит как преступление. И это, несомнен-

но, симптом тяжелой общественной болез-

ни, вызванной очень многими факторами, в 

том числе неэффективным госуправлением, 

отсутствием прозрачности в экономике, утра-

той ценностных духовных ориентиров, кризи-

сом семейного воспитания. 

– Как глубоко, на ваш взгляд, зашел 

процесс?

– Любой здравомыслящий человек отдает 

сегодня отчет в том, что болезнь под названи-

ем «коррупция» носит тяжелый хронический 

характер. Справедливости ради надо отме-

тить, что это не только российская проблема. 

С коррупцией борются на всем земном шаре 

и далеко не везде успешно: в глобальном 

мире и финансовые, и политические кон-

такты невозможно подвергнуть тотальному 

контролю. Но проблема заключается в том, 

что более развитым экономикам коррупция 

не приносит такого масштабного вреда, как 

нашей. Я недавно принимала участие в рабо-

те Красноярского экономического форума. 

Вице-премьер Алексей Кудрин озвучил в 

своем докладе один из самых актуальных 

вопросов текущего исторического момента: 

«Как привести в Россию иностранных инве-

сторов?» И он не скрывал своего сожаления 

по поводу того, что иностранный капитал куда 

более активно вкладывается в развивающие-

ся экономики Индии, Бразилии и Китая, неже-

ли в российскую. Как одну из главных причин 

негативного отношения к российскому рынку 

потенциальные инвесторы называли высокий 

уровень коррупции. Если мы не перестанем 

рассматривать это зло как норму, если не 

сможем переломить ситуацию, то иннова-

ционное развитие, модернизация экономики 

так и останутся для нас слабо достижимыми 

целями. 

– Благодаря чему может наступить в 

нашем обществе такой перелом?

– Мы имеем в нашем национальном 

характере такую черту – видеть все в чер-

ном цвете. Да, проблема есть и очень не 

простая, но, как любая проблема, она тре-

бует системных усилий в решении. Многое 

уже делается, работают и совершенствуют-

ся законы, которые ставят заслон на пути 

коррупции. Оздоравливается правоохрани-

тельная система – следствие, прокуратура, 

суды сегодня представляют собой абсолют-

но самостоятельные структуры, их функции 

максимально разведены, процесс их совер-

шенствования продолжается. В стране запу-

скается механизм так называемого инсти-

тута конфликта интересов, без которого в 

борьбе с коррупцией не может быть никакой 

положительной динамики. Реформируется 

милиция. Благодаря электронному формату 

торги в системе госзаказа ведутся с янва-

ря 2011 года исключительно в публичном 

поле. Газеты, журналы, телевидение, Интер-

нет пестрят информацией о процессах над 

чиновниками-взяточниками. В обязательном 

порядке декларируются доходы всех круп-

ных чиновников, депутатов и их ближайших 

родственников. Публично принимаются все 

законодательные акты, бюджеты. К приме-

ру, сессии нашего областного парламента 

можно видеть в режиме реального времени 

на сайте Законодательного Собрания. 

До переломного момента, конечно, еще 

не близко. Но не замечать перемены нельзя. 

И наш второй Межрегиональный антикорруп-

ционный форум, который пройдет в октябре, 

тоже станет одним из рубежей в борьбе с 

коррупцией. Мы постараемся придать форуму 

максимально конкретный характер, привлечь 

к его работе не только тех, кто по долгу служ-

бы обязан вести эту борьбу, но как можно 

больше неравнодушных, заинтересованных 

людей, представителей прессы, публичных 

политиков, общественные и молодежные 

организации. 

В рамках подготовки к форуму я также 

приглашаю к дискуссии на страницах газеты 

«Областная» всех жителей Иркутской обла-

сти, которых волнует антикоррупционная 

тематика.

Нина Воронина

Фото Ларисы Федоровой 

Людмила Берлина: 
Печальный факт, когда 
про коррупцию слагают анекдоты

мнение

Коррупцию нельзя победить 
без чистых рук разгребателей грязи

Восемь лет в колонии строгого режи-

ма проведет председатель думы 

Чунского района Владимир Гришаков. 

Помимо этого он должен выпла-

тить один миллион рублей штрафа. 

Такой приговор вынес 25 февраля 

Иркутский областной суд. Гришаков 

признан виновным в получении взят-

ки. Решением суда также осужден и 

председатель КУМИ администрации 

Чунского района Иван Бочаров, кото-

рый за должностные преступления 

проведет в колонии семь с половиной 

лет.

25 февраля в Иркутском областном 

суде закончилось рассмотрение дела о 

совершении должностных преступлений 

председателем думы Чунского района 

Владимиром Гришаковым и председате-

лем КУМИ администрации Чунского райо-

на Иваном Бочаровым. Они обвинялись в 

получении взятки, сопряженной с вымо-

гательством, – ч. 4 ст. 290 УК РФ. Деньги 

вымогались у предпринимателя, который 

планировал открыть в поселке Лесогорск 

завод по розливу воды. 

Вообще-то бизнесмен, которого чинов-

ники меж собой прозвали Иркутянином, 

имел серьезные виды на артезианскую 

скважину в Лесогорске. Вода там уни-

кальная – кремниевая. В течение двух лет 

шла предварительная работа над проек-

том, был составлен бизнес-план, найдены 

инвесторы, начаты переговоры с постав-

щиками по закупке оборудования. Пред-

седатель КУМИ администрации Чунского 

района дал понять предпринимателю, что 

решить вопрос с предоставлением участка 

под будущее производство без разреше-

ния Владимира Гришакова не получится. 

Казалось бы, при чем здесь предсе-

датель районной думы? Однако без него 

подобные вопросы в Чуне не решались. 

Владимир Гришаков (официально – руко-

водитель местного отделения ЕР, пред-

седатель думы Чунского района) неофици-

ально являлся теневым хозяином террито-

рии, а после того как он пришел к власти, 

его семья существенно поправила свое 

материальное положение. Об этом гово-

рили и свидетели, которые участвовали в 

процессе. Из материалов уголовного дела:

«…члены семьи Гришакова …получили 

в собственность огромное количество объ-

ектов недвижимости – торговые центры 

в поселке Чунский по адресам: ул. Кома-

рова, 4, 5, 7, производственную базу по 

ул. Модышевской, 6, здания социального 

назначения – пос. Чунский, ул. Свердлова, 

10, 12, ул. Модышевская, 6б, ул. Гоголя, 2, 

объекты, связанные с продажей топлива, – 

заправки, базу по хранению ГСМ и прочие. 

Кроме того, члены семьи Гришакова В.В. 

являются одними из основных поставщи-

ков товаров для муниципальных учреж-

дений – ГСМ, продукты питания, бытовая 

техника, аренда занимаемых помещений».

– Полученные в ходе следствия пока-

зания многочисленных свидетелей, прожи-

вающих и работающих в поселке Чунский, 

отношения которых с Гришаковым скла-

дывались совершенно различным образом 

и которые относятся к абсолютно разным 

социальным группам, одинаково указы-

вают на то, что Гришаков обладал наи-

высшим авторитетом и властью в районе, 

– комментирует старший помощник руко-

водителя СУ СК РФ по Иркутской области 

Владимир Саловаров. 

При первых же своих переговорах с 

Гришаковым предприниматель был осве-

домлен о трудностях, с которыми он может 

столкнуться. Так, председатель думы гово-

рил предпринимателю об общественном 

мнении, благодаря которому ранее было 

отказано в разработке скважины другим 

бизнесменам. Вот цитаты из материалов 

уголовного дела:

«Г: – Тут будет же миллион вопросов! 

Еще надо будет (нецензурное выраже-

ние) знает с кем разговаривать, какие 

там собрания или совещания проводить и 

убеждать, что нужно вот так. Я же знаю, 

что это будет хлопотно… И сумма, я тоже 

тебе говорю, для земли вот, просто пле-

вая…»

«Г: – Ну, я могу так определиться, 

давай, чтобы так не было там, большой 

напряг вот по тем э-э, так сказать (стоимо-

стям), что мы кому-то отдавали, ну опре-

делимся давай тысяч пятьсот, по земле 

решаем вопрос, и тебе помогут оформить 

(все документы)…»

Гришаков не знал тогда, что все пере-

говоры уже фиксируются сотрудниками 

ОРЧ-2 (по линии БЭП) при ГУВД Иркут-

ской области, к которым в последнее 

время все чаще стали поступать опера-

тивные данные о притеснениях бизнеса в 

Чунском районе. 

Оперативники снабдили предпринима-

теля спецтехникой и денежными купю-

рами, помеченными люминесцентным 

порошком. Люминесцентным карандашом 

на них также была сделана надпись «взят-

ка. Гришаков». При этом большинство 

денежных знаков были так называемыми 

куклами. 

– Расследованием этих преступлений 

занимались сотрудники Следственного 

управления Следственного комитета РФ. 

Было доказано следствием и судом, что 

в июне 2009 года Гришаков и Бочаров, 

узнав, что один из иркутских предприни-

мателей планирует построить в поселке 

Лесогорск завод по розливу воды, всту-

пили в преступный сговор, направлен-

ный на получение от бизнесмена взятки. 

За согласование всех документов они у 

него потребовали 500 тысяч рублей. Пред-

приниматель обратился с заявлением в 

правоохранительные органы. После про-

ведения оперативных мероприятий Гриша-

ков был пойман с поличным, – продолжает 

Владимир Саловаров. 

Сначала Гришаков был помещен под 

стражу, но защита добилась того, чтобы 

ему сменили меру пресечения под подпи-

ску о невыезде. 

Поэтому в Чуне стали поговаривать 

о том, что «хозяина» суд отпустит. Но 

все это оказалось пустыми слухами: 25 

февраля Иркутский областной суд вынес 

приговор, оказавшийся на деле одним из 

самых суровых вердиктов, вынесенных 

правосудием в отношении взяточников. 

Восемь лет должен провести в колонии 

строгого режима председатель думы Чун-

ского района, к тому же он обязан запла-

тить один миллион рублей штрафа. Пред-

седатель КУМИ Чунского района осужден 

на семь с половиной лет лишения свободы 

в колонии строгого режима. Он оштрафо-

ван на 150 тыс. рублей.  

 Построить завод по розливу 
вод предприниматель решил 
в другом районе. Гришаков 
пытался убедить суд, что 
просил у бизнесмена деньги 
на строительство храма. 
Приговором Иркутского 
облсуда Иван Бочаров также 
был осужден за махинации 
при проведении госзакупок. 
Он инициировал покупку для 
нужд КУМИ бульдозера по 
завышенной цене и причинил 
ущерб в размере более 850 
тыс. рублей. Окончательную 
точку в этом процессе дол-
жен поставить Верховный 
суд РФ. 

Юлия Мамонтова

приговор

Председатель думы Чунского района 
осужден на восемь лет  
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интервью

На строительство социальных объектов 

Усть-Ордынского Бурятского округа в 2011 

году из федерального бюджета поступит 

500 млн рублей. Средства будут направле-

ны в рамках указа президента РФ «О мерах 

по социально-экономическому развитию 

Иркутской области и УОБО». А из регио-

нального бюджета на ремонт дорог округа 

будет выделено около 100 млн рублей. Об 

этом сообщил заместитель председателя 

правительства Иркутской области, руково-

дитель администрации Усть-Ордынского 

Бурятского округа Сергей Серебренников.

По его словам, в 2011 году запланировано 

открытие школы в селе Каменка и спортивного 

зала школы в селе Хохорск Боханского райо-

на, завершится строительство учебного корпуса 

школы в селе Хогот Баяндаевского района, будут 

введены в эксплуатацию школы в селе Тыргетуй 

Аларского района и туберкулезный диспансер 

в поселке Усть-Ордынский. Также продолжится 

строительство трех объектов здравоохранения, 

трех школ, детского дома и дома спорта.

– Проблем много, и возможностями одно-

го бюджета их не решить. Поэтому частно-

государственное партнерство позволит развить 

экономику округа и, конечно, подтянуть соци-

альную сферу, – прокомментировал руководи-

тель администрации УОБО.  

Также, по информации Сергея Серебрен-

никова, в поселке Усть-Ордынский территория 

бывшего аэропорта передана муниципалитету. 

На этом месте планируется строительство жилья, 

причем, по мнению руководителя администрации 

округа, застройка там должна быть не хаотичной, 

а комплексной. В новом жилом микрорайоне, 

по его словам, необходимо будет предоставить 

квартиры и молодым специалистам. 

Касаясь развития культурной жизни округа, 

Сергей Серебренников отметил, что впервые 

в УОБО подготовлены и утверждены шесть 

целевых программ, которые получат финан-

сирование из областного бюджета. Благодаря 

этому удастся привести в порядок ряд культур-

ных учреждений, в том числе музеи. Также в 

конце марта в поселке Усть-Ордынский прой-

дет финал окружного смотра-конкурса художе-

ственных коллективов. 

– Для того чтобы раскрыть творческий 

потенциал жителей округа, в первую очередь 

детей, мы с мэрами посовещались и решили 

проводить ежегодный смотр-конкурс художе-

ственных коллективов, который включает отбо-

рочный тур в районах. Номинантов мы будем 

представлять на областных площадках, под-

держивать, создавать условия для их развития. 

Талантливых детей в округе много, – считает 

Сергей Серебренников. 

Кроме того, сообщил он, есть договорен-

ность с министерством физической культуры, 

спорта и молодежной политики Иркутской обла-

сти об открытии этим летом в шести районных 

центрах УОБО многофункциональных спортив-

ных площадок. 

Юлия Мамонтова

Новый музей под открытым небом 

скоро появится в Баяндаевском райо-

не в непосредственной близости к 

ответвлению Баяндай – Еланцы трак-

та Иркутск – Жигалово, ведущему на 

Малое Море. Его построят в священ-

ном месте «борисан» – бурятском 

капище, где традиционно останавли-

ваются туристы всех национально-

стей и вероисповеданий, чтобы задо-

брить бурхана – духа этих мест. Теперь 

кроме совершения обычных для 

таких остановок обрядов – пролить на 

землю спиртное или молоко и бросить 

монетку, они смогут по-настоящему 

погрузиться в национальный колорит 

старожилов этих мест. Название для 

архитектурного комплекса выбрали 

поэтичное – «Млечный путь».

– Музей будет называться «Млечный 

путь», потому что его цель – показать быт 

и культуру народов, которые традиционно 

проживают в наших местах, – рассказал 

мэр Баяндаевского района Анатолий Таби-

наев. – Он наглядно продемонстрирует 

наши истоки, традиции и обряды, которые 

мы впитываем с молоком матери, и кото-

рые живут в нас, куда бы ни занесла судь-

ба. В музее люди смогут увидеть, как жили 

наши предки сотню и более лет назад. 

Уже сделаны первые шаги в строитель-

стве музея. Выделен участок площадью 

три гектара, который уже обнесен тради-

ционным сибирским забором – заплотом, 

сделанным из горизонтально установлен-

ных полубревен. Кроме того, уже отобра-

ны первые объекты, которые планируют 

перенести в архитектурный комплекс. Это 

юрта, традиционная бурятская изба и пяти-

стенный амбар вековой давности. Все они 

были обнаружены в близлежащих селах 

Баяндаевского района.

– Я видел множество музеев под 

открытым небом и знаю, что в реставра-

ции некоторых из них активно применяют 

современные материалы, – отметил Ана-

толий Табинаев. – Мы так делать не хотим, 

наша цель – восстановить эти строения 

старинным способом. Иначе мы можем 

забыть, как они выглядели раньше. Спе-

циалисты уже оценили возможность их 

реставрации. Наша юрта сильно отличает-

ся от современных, а дом – именно такой, 

как обычно строили местные буряты – с 

входом только с одной стороны. Но в музее 

все хозяйство должно быть в комплек-

се, поэтому кроме пятисотенного амбара 

здесь появятся скотный двор, коновязи и 

другие типичные для бурятского подворья 

объекты.  

Кроме обустроенного быта, в музее 

силами баяндаевского фольклорного кол-

лектива «Баяр» будет воссоздан старин-

ный уклад, описаны традиционные бурят-

ские обряды: рождение ребенка, свадьба, 

тарасун, ехор и так далее. Причем они ста-

нут частью постоянной программы. Кроме 

того, в музее туристы смогут отведать 

блюда национальной кухни и купить суве-

ниры из конского волоса, кожи, бересты, 

дерева, а также покататься на лошади 

и даже подоить корову. Предполагается, 

что в музее даже будут камлать шаманы 

бурятских родов.

– Музей должен в летнее время при-

влечь внимание туристов, проезжающих 

на Малое Море, ведь в пиковые дни по 

этой трассе проезжает примерно 10 тыс. 

человек, – рассказал директор музея 

«Млечный путь» Борис Вахромеев. – Идея 

создания архитектурного комплекса зрела 

давно, но изначально мы хотели открыть 

его в центре села, однако по многочис-

ленным просьбам решили строить вблизи 

трассы.

Музей не только будет приносить при-

быль району за счет туристической дея-

тельности, но и обеспечит село дополни-

тельными рабочими местами. В его штате 

будет занято порядка десяти человек. Пер-

вый этап проекта – создание бурятской 

усадьбы – планируют завершить до 14 

октября, к юбилею Иркутска.  

– По нашим подсчетам, на создание 

первой очереди музея потребуется порядка 

2,5 миллиона рублей, – пояснил Анатолий 

Табинаев. – Но мы не хотим замыкаться 

только на бурятской усадьбе, а намерены 

воссоздать по такому же принципу русскую 

и белорусскую усадьбы, ведь представи-

телей этих народов в нашем районе боль-

шинство. Для завершения всего комплекса 

нужно порядка 7,5 миллиона рублей. Пред-

стоит тонкая мастеровая работа по рестав-

рации объектов. И мы надеемся, что наш 

проект будет поддержан правительством 

и Законодательным Собранием Иркутской 

области. 

Елена Орлова

Инвестиционная выставка 
Усть-Ордынского Бурятского 
округа, которая впервые 
состоялась в конце 2010 года, 
станет традиционной. Она 
ежегодно будет проходить 
перед началом Байкальского 
экономического форума. 
Об этом на встрече с жур-
налистами говорил 1 марта 
заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области, руководитель адми-
нистрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Сергей 
Серебренников. По его сло-
вам, уже сейчас 13 представ-
ленных на форуме проектов 
начали реализовываться. 
Они относятся к разным 
сферам экономики – от добы-
вающей отрасли до туризма. 
Сергей Серебренников рас-
сказал не только о реали-
зации конкретных бизнес-
идей, но и охарактеризовал 
социально-экономический 
потенциал округа в целом. 

– Сергей Васильевич, расскажите о том 

впечатлении, которое оказало на вас поло-

жение дел в УОБО, когда вы возглавили 

его администрацию. 

– С сентября 2010 года я занимаюсь дела-

ми округа. Хотя я родился и вырос в Аларском 

районе и у меня там остались друзья, тем не 

менее прошло достаточно много времени, и 

на тот момент я не очень хорошо знал ситуа-

цию на территории.

Понадобилось время для того, чтобы про-

ехать по районам, познакомиться детально с 

положением дел, сделать выводы, насколь-

ко руководители способны решать проблемы 

муниципалитетов, узнать, какие есть резервы. 

С мэрами всех районов УОБО у меня сло-

жились ровные рабочие отношения. В округе 

сформирована достаточно профессиональ-

ная команда управленцев, но был период не 

очень активной работы, направленной на раз-

витие районов. Мы договорились наверстать 

упущенное. Каким образом? Районы должны 

развиваться не спонтанно, а в соответствии с 

программами социально-экономического раз-

вития, которые есть в каждом муниципальном 

образовании. Программы утверждены, они 

абсолютно реальны, хотя кризис, конечно, 

внес свои коррективы. Для того чтобы раз-

виваться более системно, требуется стыковка 

районных программ с региональными и феде-

ральными. Чтобы это делать, естественно, 

нужны специальные знания. Мы поставили 

себе задачу провести обучающие семинары 

для руководителей муниципальных образова-

ний – финансистов, экономистов, представи-

телей социального блока, ведь сегодня мно-

гое меняется – идет переход на новую форму 

оплаты труда, оптимизируется использование 

бюджетных средств. Особое внимание следу-

ет уделить программам, которые направлены 

на развитие малого и среднего предпринима-

тельства. Люди порой не знают, как грамотно 

составить проект, с которым можно выйти на 

конкурс. Мы активно привлекаем к сотрудни-

честву областные организации – Союз про-

мышленников и предпринимателей, Торгово-

промышленную палату. Семинары для пред-

ставителей малого и среднего бизнеса уже 

прошли в поселке Усть-Ордынский, в Бохане. 

– Как вы оценивайте состояние эконо-

мики Усть-Ордынского Бурятского округа?  

– Экономику округа нельзя рассматривать 

отдельно от экономики Иркутской области в 

целом. Но, безусловно, следует отметить, что 

Усть-Ордынский Бурятский округ – это аграр-

ный регион Сибири, здесь не много промыш-

ленных предприятий. Сельскохозяйственная 

продукция, выращенная у нас, – экологически 

чистая, конкурентоспособная. Горожане ее 

охотно покупают. 

Вместе с тем проблем в сельском хозяй-

стве более чем достаточно. Начнем с того, что 

земля как основное средство производства 

не стала еще предметом залога, и фермерам 

часто сложно взять кредит. Также к наи-

более тяжелым проблемам можно отнести 

нарастающий износ производственных фон-

дов. Значительный процент парка машин и 

сельхозтехники уже выработал свой ресурс. 

А развитие сельского хозяйства невозможно 

без обновления и укрепления материально-

технической базы. Наиболее приемлемая 

схема в данном вопросе – лизинг. 

Тормозом в развитии сельскохозяйствен-

ного производства является и диспаритет 

цен. При росте цен на электро- и теплоэнер-

гию, ГСМ, минеральные удобрения, сельско-

хозяйственную технику цена на продукцию 

остается по сути на одном уровне. Мы тесно 

работаем с министром сельского хозяйства 

Иркутской области Александром Кириленко, у 

которого, к счастью, есть понимание проблем 

округа, есть видение перспектив по развитию 

сельского хозяйства. Сегодня сельхозпред-

приятия округа получили возможность уча-

стия в региональных программах. 

Сотрудничаем мы и с Иркутской государ-

ственной сельскохозяйственной академией. 

Там всегда очень благожелательно относи-

лись к округу, меня включили в обществен-

ный совет ИрГСХА. Ученые сельхозакаде-

мии рассматривают округ как площадку, где 

можно отрабатывать научные идеи, обучать 

студентов практическим навыкам. Нам это 

тоже нужно, поскольку еще одна проблема 

– отсутствие квалифицированных специали-

стов сельскохозяйственного профиля. У нас 

очень мало осталось агрономов, зоотехников, 

животноводов. Чтобы молодежь к нам поеха-

ла, конечно, мы должны создавать условия. 

Кто поедет туда, где нет жилья, соцкультбыта, 

дорог. Мы обсуждали эту проблему с мэрами. 

Ясно, что финансирование программы по пре-

доставлению жилья молодым специалистам 

нужно увеличить в разы. Помимо предостав-

ления жилья, мы должны гарантировать им 

подъемные, чтобы молодежь закреплялась в 

округе. 

– У крестьян существует много вопро-

сов со сбытом своей продукции. Какие 

видите пути решения этой проблемы?  

– Согласен, вопросов со сбытом продук-

ции много. Путей решения пока меньше.

Первое направление – установление 

регионального и муниципального заказов на 

прямые поставки продовольствия для нужд 

бюджетной сферы как регионального, так 

и муниципального уровня. Это значит, что 

учреждения социальной сферы будут обе-

спечены качественными и свежими продук-

тами питания, а сельхозтоваропроизводители 

получают устойчивый рынок сбыта своей про-

дукции.

Следующее направление – это расшире-

ние заготовительной деятельности предприя-

тиями агропромышленного комплекса за счет 

продукции личных подсобных хозяйствах. Так, 

за 2010 год было закуплено у населения 

округа 8 тыс. тонн молока и 473 тонны мяса 

– этого пока мало. Подсчитать объем про-

дукции, которая приходится на долю частных 

подворий, сложно, но мы знаем, что резерв 

огромный, и необходимо активнее предлагать 

на рынках сбыта в крупных городах такие про-

дукты, как мясо и молоко. 

Одним из эффективных путей сбыта про-

дукции стали действующие ярмарки выходно-

го дня. В 2010 году по области было организо-

вано 1928 таких ярмарок. 

Что касается Эхирит-Булагатского, Оль-

хонского и Баяндаевского районов – то я 

услышал пожелание открыть закупочный 

пункт в районе села Хомутово, чтобы жите-

ли округа могли сдавать там продукцию, не 

заезжая в город. С мэром Иркутского района 

Игорем Наумовым мы такую работу ведем. 

Необходимо, чтобы пункт стоял на трассе 

– это удобно и для продавцов, и для поку-

пателей. Попутно будем развивать и пере-

работку. Проведение первой инвестиционной 

выставки Усть-Ордынского Бурятского округа 

было нацелено в том числе и на решение 

этой проблемы. Например, один из проектов, 

представленных на выставке, касался строи-

тельства молокозавода в Аларском районе. 

Уже к лету этого года завод начнет работать. 

– Прошло два месяца после прове-

дения первой окружной инвестиционной 

выставки. Какие еще шаги сделаны к реа-

лизации представленных там проектов? И 

в чем главный плюс этого форума?  

– На первом инвестиционном форуме 

УОБО шесть районов представили 42 про-

екта. Мы старались, чтобы «первый блин не 

был комом», вместе готовили эти проекты, 

правительство области нам активно помога-

ло. На выставку пригласили тех, кто хотел бы 

работать в округе, в том числе иностранцев 

– представителей Китая, Кореи, Монголии. 

Мы стремились сделать мероприятие в ключе 

Байкальского экономического форума, поэто-

му теперь принято решение о ежегодном про-

ведении инвестиционной выставки округа в 

преддверии БЭФа.  

В чем главный плюс этого мероприятия?  

Прежде всего, для нас это точка отсчета 

для активной целенаправленной работы по 

дальнейшему развитию экономики округа, 

точка отсчета для системной кропотливой 

работы по привлечению инвестиций, в том 

числе частного капитала. 

Конечно, сразу реализовать все проек-

ты не удастся. У людей должно появиться 

понимание, как решать вопросы реализации 

бизнес-идей. Тем не менее наш форум имеет 

абсолютно прикладное значение, поэтому уже 

сегодня начали воплощаться в жизнь 13 про-

ектов, представленных в конце декабря на 

выставке. 

Начнем с Аларского района. Про моло-

козавод я уже упомянул, в данное время там 

ведутся работы по реконструкции производ-

ственных площадей. Также сейчас ведутся 

переговоры по получению кредитных ресурсов 

для строительства нефтеперерабатывающего 

мини-завода. В поселке Кутулик в рамках 

реализации проекта по строительству кот-

теджного поселка произведен отвод земель, 

готовится проектно-сметная документация на 

инженерную инфраструктуру.

В Баяндаевском районе начаты подгото-

вительные работы по добыче и переработке 

каменного угля, по разработке месторожде-

ния ракушечника, по строительству здания 

этнографического музея. 

В Осинском районе началась реали-

зация проекта по открытию туристско-

рекреационного комплекса, а на мини-заводе 

по переработке древесных отходов уже ком-

плектуется оборудование. 

Что касается Эхирит-Булагатского райо-

на, то там проект реконструкции и модер-

низации теплоисточников прошел защиту в 

министерстве жилищной политики, энерге-

тики и транспорта области. Сумма средств 

долевого финансирования по ОГЦП «Модер-

низация объектов коммунальной инфраструк-

туры Иркутской области» определена в раз-

мере 8,1 млн рублей на 2011 год. Готовятся 

учредительные документы для регистрации 

сельскохозяйственного обслуживающе-

го кооператива. Этот проект уже прошел 

защиту в министерстве сельского хозяйства 

Иркутской области. На стадии согласова-

ния там находится вопрос отвода земельного 

участка под строительство цеха по произ-

водству мясных полуфабрикатов. В том же 

Эхирит-Булагатском районе по проекту этно-

туристического комплекса «Бурятская дерев-

ня мастеров» проводится территориальное 

планирование схемы размещения комплекса, 

одновременно проект направлен в иркутский 

международный институт туризма для подго-

товки технико-экономического обоснования.

– Вы упомянули о том, что в работе 

выставки участвовали представители ино-

странных делегаций, их что-то заинтере-

совало? 

– Иностранцы, по большому счету, при-

сматривались, что из себя представляет 

Усть-Ордынский округ, они хотели понять 

его потенциал. В то же время на форуме был 

представлен один мощный инвестпроект по 

строительству аэропорта в районе посел-

ка Усть-Ордынский. По этому проекту есть 

предложения от иностранных инвесторов, но 

нужны согласования с Минтрансом России и 

другими структурами. Так что это отдаленный 

проект. Для инвесторов могут представлять 

интерес и проекты строительства нефтепере-

рабатывающего завода, кирпичного завода, 

рудника по добыче ракушечника. Один из 

самых ранних проектов, реализующихся в 

округе с помощью иностранного капитала, 

– это строительство завода «Кнауф» в Нукут-

ском районе. Там возникли объективные 

трудности, поскольку изначально завод про-

ектировался для работы на газе, но посколь-

ку система газификации Иркутской области 

сегодня запаздывает за развитием таких про-

изводств, потребовалось внести изменения в 

схему работы завода. Пока экспертиза на это 

изменение не получена. Но когда она будет 

получена, как меня заверили, это должно 

произойти до 10 марта, строительство завода 

возобновится. Срок начала работы завода, 

намеченный на начало лета, должен быть 

осуществлен. Завод в настоящее время про-

водит обучение персонала. 

– На территории УОБО есть несколь-

ко месторождений полезных ископаемых. 

Какие из них, на ваш взгляд, самые пер-

спективные?

– На территории округа выявлены 284 

месторождения по разным видам минераль-

ного сырья, но разведаны и учтены 66 место-

рождений и 37 проявлений. 

Среди месторождений топливно-

энергетических ресурсов экономическую зна-

чимость для округа и области представляют 

залежи каменных углей Иркутского угленос-

ного бассейна. 

В Осинском районе обнаружены проявле-

ния газоконденсата и нефти. 

Для строительной индустрии представля-

ют интерес месторождения глинистого сырья 

различного качества и предназначения. 

Лидинское месторождение ракушечника в 

Баяндаевском районе вызывает интерес для 

производства минеральной подкормки.

Кроме того, на территории округа имеет-

ся большое количество месторождений стро-

ительных материалов – песчано-гравийные 

смеси, доломиты, галечники, гагат, которые 

разрабатываются дорожно-строительными 

предприятиями для отсыпки и строительства 

дорог. 

И это далеко не весь перечень перспек-

тивных для освоения месторождений полез-

ных ископаемых, имеющихся на территории 

округа. 

– Есть ли, на ваш взгляд, возможность 

развивать в округе промышленность?

– Несомненно, есть. Подтверждение тому 

– ввод в мае этого года упомянутого мною 

завода «Кнауф» в поселке Новонукутск. Мощ-

ность завода рассчитана на выпуск 60 мил-

лионов квадратных метров гипсокартона и 50 

тысяч тонн сухих смесей в год. Второе – это 

наличие на территории округа значительно-

го количества месторождений минерального 

сырья, о которых я уже говорил, причем среди 

месторождений топливно-энергетических эко-

номическую значимость для округа и области 

представляют залежи каменных углей. 

Часть представленных на выставке про-

ектов, касающихся развития промышленно-

сти, как я говорил ранее, уже реализуется. 

Так что, как видите, возможности для раз-

вития промышленности в округе имеются, и 

в этом направлении мы намерены совместно 

с муниципальными образованиями серьезно 

работать.

Юлия Мамонтова

Фото Николая Рютина

Сергей Серебренников: 
Усть-Ордынский Бурятский округ имеет 
хороший потенциал для развития

история

«Млечный путь», ведущий на Ольхон

соцполитика Полмиллиарда на строительство 
школ и больниц 

В 2011 году откроется 
спортивный зал школы в селе Хохорск
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Ряд проектов, которые были 
представлены на первой инве-
стиционной выставке Усть-
Ордынского Бурятского округа 
в прошлом году, уже вопло-
щаются в жизнь. В их числе 
и проект по линии жилищно-
коммунального хозяйства, пред-
ставленный администрацией 
Эхирит-Булагатского района. 
На форуме мэр территории 
подписал соглашение с пред-
приятием ООО «Октан-Восток» о 
реконструкции и модернизации 
теплоисточников образователь-
ных учреждений. Несколько 
школьных котельных в рамках 
этого сотрудничества были 
отремонтирован. В итоге отопи-
тельный сезон там начался без 
сбоев, а экономия угля состави-
ла порядка 50%. 

Директор средней школы села Харат Сер-

гей Коваленков признается – этой зимой у 

него появилось больше возможностей сосре-

дотачиваться на учебном процессе: раньше 

немало времени отнимало решение вопросов 

жилищно-коммунального хозяйства, и в пер-

вую очередь отопления. На балансе котельной 

учебного учреждения находятся пять зданий 

школы, а еще детский сад, дом культуры 

и несколько жилых домов. Поэтому каждый 

сбой в работе теплоисточников мог привести 

не только к срыву уроков, но и более серьез-

ным последствиям. 

– Разное было, случались прорывы, котлы 

лопались. В котельной стояло четыре старых 

котла, в каждом по две топки. Но топили их 

поочередно. Котлы старой модификации – 

прогорали за два года. В прошлом году мы их 

раз шесть чинили. К тому же на топку нужно 

было расходовать по 10 тонн угля в сутки – это 

много. Да и вода у нас не очень качественная 

– от нее образовывалась накипь, – рассказы-

вает Сергей Коваленков. 

В 2010 году котельная в Харате приня-

ла новый вид: здесь провели капитальный 

ремонт кровли здания; соорудили внутреннюю 

перегородку и обустроили угольный склад; 

поменяли окна и ворота. Но главное, в коче-

гарке появилось новое оборудование – три 

водогрейных водотрубных котла установлен-

ной мощностью 0.6 МВт каждый. Они осна-

щены вибрирующим конвективным пакетом, 

что повышает надежность работы котлов и 

упрощает их техническое обслуживание и 

эксплуатацию. Также было установлено и 

котельно-вспомогательное оборудование. 

Насосы с энергосберегающей технологией 

фирмы «Wilo» (Германия) имеют датчики 

сухого хода, пластинчатые теплообменники 

фирмы «Машимпэкс», дымососы и дутьевые 

вентиляторы. Системы управления и безопас-

ности автоматизированы. У дымососов есть 

система плавучего спуска, а котлоагрегаты 

снабжены манометрами, термометрами, тем-

пературными датчиками уходящих газов и 

тягонапоромерами.

– Новые котлы рассчитаны минимум на 

пять лет эксплуатации. В системе отопления 

– замкнутый цикл. Вскипятили воду – и снова 

в оборот. Уборку шлака делает транспортер. 

Пыли стало меньше, в помещении чисто. 

Сейчас поставили такие дымососы, что почти 

70% угля сгорает, – продолжает Сергей Кова-

ленков. 

В 2010 году в Эхирит-Булагатском райо-

не капитально отремонтировали еще одну 

школьную котельную в деревне Корсук. В про-

ект были вложены не только бюджетные день-

ги, но и средства инвесторов. Проведением 

работ по итогам конкурса занималась фирма 

«Октан-Восток», которая, в числе прочего, 

за свой счет поменяла котел в Корсукской 

котельной.  

Администрация района заключила с пред-

приятием договор, согласно которому частни-

ки взамен предоставляемых услуг получают 

котельные в аренду. Эти меры, как считает 

глава муниципалитета Игорь Усов, позволяют 

решить сразу несколько задач:

– После проведения реконструкции 

котельных в Корсуке и Харате мы за этот 

отопительный сезон получили экономию угля 

порядка 50%. Коэффициент полезного дей-

ствия нового оборудования котельных зна-

чительно выше, чем на старых котлах. Мы 

смогли значительно улучшить условия труда 

кочегаров. В свою очередь обслуживающий 

персонал котельных, находящийся в штате 

школ, теперь будет числиться в штате обслу-

живающего предприятия. А значит, мы полу-

чаем дополнительно экономию тех бюджет-

ных средств, которые раньше расходовались 

на выплату зарплаты работникам котельных. 

Предоставлением тепла должны заниматься 

специализированные организации, а обра-

зовательные учреждения, в свою очередь, 

должны заниматься своим делом – то есть 

организацией учебного процесса.

Проведение ремонта котельных в Харате 

и Корсуке – только часть программы по рекон-

струкции и модернизации теплоисточников 

Эхирит-Булагатского района. На инвестици-

онной выставке Усть-Ордынского Бурятского 

округа мэр территории, представляя проект, 

рассказал, что внедрение высокотехнологич-

ного и энергосберегающего оборудования 

планируется в шести котельных, относящихся 

к образовательным учреждениям. 

Ожидаемые результаты проекта – сни-

жение затрат по содержанию этих объектов, 

в данном случае снижение расходов по при-

обретению угля и электроэнергии на 1,3 млн 

рублей за отопительный сезон, ликвидация 

аварийных ситуаций, улучшение качества 

теплоснабжения. Предусмотрено, что рекон-

струкция котельных путем демонтажа старого, 

неэффективного оборудования и установка 

нового – энергосберегающего, а также ремонт 

производственных помещений и приведение 

их в соответствии с санитарными нормами, по 

мнению авторов проекта, обойдутся в сумму 

28,5 млн рублей, из них 4,2 млн рублей – 

за счет собственных средств. Проектные и 

строительно-монтажные работы, установку 

и подключение оборудования планируется 

завершить в течение одного года. 

Положительный опыт совместной работы 

с ООО «Октан-Восток» позволил администра-

ции Эхирит-Булагатского района заключить 

с предприятием соглашение о дальнейшем 

сотрудничестве, которое было подписано во 

время проведения инвестиционной выставки 

УОБО. 

– Поставку угля мы все же берем на себя. 

О цене угля с частной компанией админи-

страции договориться проще. В 2010 году мы 

купили КамАЗ по специальной программе, 

оплатили за счет бюджета всего 30% стоимо-

сти. За четыре месяца мы КамАЗ уже окупи-

ли, – отметил Игорь Усов. 

Также мэр района подчеркнул, что повы-

шение тарифов приход частников в школь-

ные котельные не повлечет. А если в ходе 

подготовки или проведения отопительного 

сезона начнутся проблемы и сбои, то адми-

нистрация всегда имеет право расторгнуть 

с арендаторами договор. Но авторы проекта 

надеются все-таки, что хорошо начавшиеся 

отношения с инвесторами до критической 

точки не дойдут и в сельских школах всегда 

будет тепло. 

Юлия Мамонтова

Если вы когда-нибудь будете в Осе и спросите, 

как найти Ивановых, вряд ли найдется тот, кто не 

сможет указать правильный путь. Известность 

этой семьи давно перешагнула границы посел-

ка. Их знают в Иркутске, Москве, на Украине и в 

Белоруссии. Они производят единственный на 

сегодняшний день препарат, который по своим 

свойствам в разы превосходит все известные 

продукты от дисбактериоза. Знаменитые на 

весь мир «Актимели» и «Линексы» в подметки 

не годятся местной курунге. И это не только 

мнение самих производителей. Подтверждение 

этому факту – более 20 научных исследований 

в ведущих медицинских учреждениях страны.

– Наш продукт может быть суперприбыльным, – 

уверена глава семьи Марина Иванова. – Необходимы 

инвестиции. 

И именно поэтому предприятие «Байкал-Биотех», 

производитель курунги, участвовало в работе Усть-

Ордынского инвестиционного форума. Они предста-

вили бизнес-план на 50 млн рублей. Их мечта – 

построить в Осе биофабрику по производству целой 

линейки продуктов на основе курунги. Если данный 

бизнес будет так же динамично развиваться, как это 

происходит сегодня, его владельцы надеются на уве-

личение прибыли до 60 млн рублей к 2020 году. 

Еще 40–50 лет назад курунга была самым обыч-

ным бурятским напитком. Молоко сливали в деревян-

ные кадки, заквашивали особым способом, а потом 

пили, утоляя жажду. О каких-то лечебных свойствах 

напитка вряд ли кто-то задумывался. Просто люди 

меньше болели. Прошло время, и культура питания 

резко изменилась. Теперь различные кисломолочные 

напитки с добавлением лакто- и бифидобактерий – 

такой же повседневный продукт, как хлеб и молоко. 

Их основная задача – восстанавливать микрофлору 

кишечника, подорванную бесконечными пищевыми 

суррогатами. 

– Сегодня препарат «Линекс» считается номером 

один в мире по лечению дисбактериоза, по восста-

новлению микрофлоры желудка и кишечника. Но он в 

своем составе содержит всего два-три вида бактерий. 

Или бифидобактерии с добавками, или лактобактерии 

с добавками. Потому что два вида этих бактерий не 

уживаются друг с другом и один неизбежно поглоща-

ет другой, – рассказывает Марина Иванова. – Кроме 

этого, у всех малокомпонентных препаратов одно 

общее уязвимое место – очень короткий срок хра-

нения. В курунге более 90 видов самых различных 

бактерий, в том числе лакто- и бифидо-, и храниться 

она может до трех лет совершенно спокойно. Это чудо, 

но это так и есть.  

Видимо, виной этому «чуду» – специальная заква-

ска. Ее рецепт передается в бурятских семьях из уст 

в уста, и никто вам его не расскажет. Найти настоя-

щую живую закваску для Ивановых оказалось делом 

непростым. В ее поисках они объехали весь округ, 

Бурятию и Монголию. Все образцы были направлены 

в Улан-Удэ, брату Марины Ивановой, доктору меди-

цинских наук Петру Шаблину. Именно ему принадле-

жит идея запустить этот древний продукт в массовое 

производство. Потом еще два года потребовалось 

на то, чтобы получить патент и сертификат на заква-

ску и начать производство. Сегодня в ассортименте 

предприятия – сам напиток, сухая закваска для его 

производства в домашних условиях, сыворотка, два 

вида таблеток. В перспективе – производство свечей 

и спрея с сывороткой. Сегодня клинически доказано, 

что курунга помогает при различных заболеваниях 

желудочно-кишечного тракта. В том числе дисбакте-

риозе, которому сегодня подвержены до 90% взрос-

лого населения. Курунга одновременно является и 

антибиотиком, и антиоксидантом. Ею можно лечить и 

ангину, и туберкулез, и еще массу различных заболе-

ваний. Есть исследования, что препарат эффективен 

при восстановлении после химиотерапии. 

– Курунга лечит даже трофическую язву, гной-

ные поражения и пролежни, – рассказывает Марина 

Иванова. 

В Иркутске препарат предлагают почти три десят-

ка аптек. По миру курунгу продают через Интернет. И 

сегодня объемы производства уже отстают от потреб-

ностей рынка. Сейчас все производство находится в 

небольшом помещении, принадлежащем Ивановым. 

Таблетки производят на лабораторном аппарате и 

сортируют их вручную. 

Тем не менее для развития производства есть все 

перспективы. В 2007 году Ивановы приобрели площа-

ди бывшего колхоза «Сибирь». Сегодня в их дойном 

стаде насчитывается 90 коров, так что с сырьем про-

блем нет. 

– Нам бы очень хотелось получить государствен-

ную поддержку и средства частных инвесторов для 

дальнейшего развития производства. На данном 

этапе развития инвестиции нам просто необходимы, – 

отмечает Марина Иванова.

Помогать в строительстве современной био-

фабрики Марине Ивановой будут ее близкие: муж 

Виталий, сыновья Виктор и Анатолий, дочь Зинаида, 

невестка, зять и пятеро внуков. 

Ольга Андреева         

Подготовка инвестиционных про-

ектов для выставки в Усть-Орде 

дала возможность руководителям 

Осинского района вспомнить о забы-

тых планах. Среди традиционных 

программ по сельскому хозяйству, 

лесопереработке и туризму особен-

но выделяется проект по строитель-

ству рыбного цеха в селе Усть-Алтан 

на побережье Братского водохрани-

лища.

– Конечно, для подготовки проектов 

мы учли экономические и природные 

особенности территории, – рассказыва-

ет заместитель главы Осинского райо-

на Сергей Москвитин. – И варианты по 

лесопереработке особенно актуальны, 

поскольку в структуре промышленного 

производства она занимает больше 50%.

Так, претендентом на получение инве-

стиций на строительство мини-завода по 

переработке древесных отходов в щепу с 

последующим изготовлением топливных 

брикетов – евродров стало ООО «Ори-

ентир». За год на деревоперерабатываю-

щих предприятиях района скапливается 

до 100–120 тыс. кубических метров отхо-

дов, а топливные брикеты позволят орга-

низациям и предприятиям отказаться от 

заметно дорожающего электроотопления. 

Стоимость проекта, просчитанная спе-

циалистами «Ориентира», составляет 17 

млн рублей, 14 из которых – инвестиции. 

Период реализации проекта всего два 

года, а окупаемости – пять. Предприятие 

позволит создать как минимум 20 рабо-

чих мест, а региональный и местный 

бюджеты увеличатся за счет налогов на 

1,2 млн рублей. 

Разработан еще один проект, связан-

ный с лесной отраслью. Речь идет о заго-

товке и переработке деловой древесины, 

создании пункта приема и отгрузки. Его 

стоимость – 523 млн рублей. Предвари-

тельные данные по его эффективности: 

создание 150 рабочих мест, объем нало-

говых поступлений до 7,8 млн рублей 

в год. Но главная задача проекта — не 

только прибыль, но и обеспечение про-

зрачности лесозаготовительной деятель-

ности. Для работы проекта необходимо 

строительство лесоперерабатывающих 

цехов, оснащенных современным обо-

рудованием, складов для хранения гото-

вой продукции. А это топливные пелле-

ты (гранулы), древесный уголь, щепа и 

опилки, до 180 тыс. кубических метров 

низкосортной и мягколиственной деловой 

древесины.  

Давний проект осинских экономи-

стов – строительство цеха по перера-

ботке рыбы в Усть-Алтане. В свое время 

районом было заключено соглашение 

о намерениях с Братским рыбозаводом 

по созданию филиала, но дальше пла-

нов работа не пошла. После получения 

50 млн рублей инвестиций ожидается 

реконструкция производственных поме-

щений бывшего сырного цеха, создание 

100 рабочих мест и выпуск до 200 тонн 

готовой продукции. Это значит, что рыбой 

вяленой, горячего и холодного копчения, 

пресервами и полуфабрикатами через 

три года смогут лакомиться не только 

устьалтанцы, но и осинцы. 

– Продукция цеха будет пользоваться 

спросом и у туристов, которые активно 

осваивают Золотые пески – прибрежную 

зону Братского водохранилища, – заме-

чает Сергей Москвитин. – За год здесь 

отдыхают до 400 тысяч и местных жите-

лей, и горожан. 

В районном инвестиционном проек-

те по развитию туризма предполагается 

строительство кемпингов, лыжных баз, 

организация летнего и подледного рыбо-

ловства. С увеличением потока тури-

стов и отдыхающих будет улучшена вну-

тренняя инфраструктура района, начнет 

активнее развиваться сфера торговли, 

связи, транспортных услуг. Будут раз-

рабатываться и новые маршруты, учи-

тывающие национальные и природные 

особенности района.

Валентина Хинданова

В районах Усть-Ордынского Бурятского округа 

подошла к завершению работа по созданию 

территориальных паспортов возможностей. В 

центральном, Эхирит-Булагатском, районе вни-

манию инвесторов будет предложено десять 

проектов.

Если будет реализована хотя бы часть из них, здесь 

появятся новые точки роста, новые рабочие места, 

увеличится доходная часть местного бюджета за счет 

налоговых отчислений. 

Сколько стоит поселок построить

Новый жилой массив может появиться в поселке 

Усть-Ордынский ровно через год. Именно на такой срок 

рассчитана реализация проекта по малоэтажному строи-

тельству при условии собственного финансирования в 

размере 30 млн рублей и 6 млн инвестиционных вложе-

ний. Строительство недорогого и качественного жилья 

– главная идея проекта. Очередь на получение квартир с 

каждым годом растет, увеличивается и число желающих 

построить индивидуальный дом. Разработчики проекта 

предлагают разные формы застройки – от малосемейно-

го общежития до автономного поселка. Стоимость одно-

го квадратного метра жилья обойдется в 18 тыс. рублей.

Керамическая плитка 

Эхирит-Булагатский район богат запасами глины. 

Одно из ее месторождений – Каменское – находит-

ся в районе села Ново-Николаевск. Высокое качество 

минерально-строительной каменской глины в объеме 

233,4 млн тонн позволяет открыть цех по производству 

керамической плитки для отделки и облицовки ванных 

комнат, саун, каминов. Занять наибольшую долю рынка 

за счет качественной и недорогой продукции – основ-

ная идея проекта, общая стоимость которого 79,1 млн 

рублей.

Глина есть, будет и кирпич

По подсчетам экономистов, строительство домов из 

кирпича, произведенного на территории района, даст 

возможность значительно снизить себестоимость одного 

квадратного метра жилья. На основе добычи тугоплав-

ких светложгущихся глин Булусинского месторождения, 

запасы которого составляют 6,6 млн кубических метров, 

планируется смонтировать и запустить в эксплуатацию 

завод по производству керамического кирпича проект-

ной мощностью от 30 до 100 млн штук в год. Предполага-

ется выпускать кирпич нескольких марок. Пустотелый – 

для кладки наружных и основных стен, полнотелый – для 

возведения фундаментов и облицовочный. По проекту, 

завод будет смонтирован в течение двух лет, он сможет 

обеспечить потребности строительной промышленности 

не только района, но и Иркутской области. Общая стои-

мость проекта варьируется от 300 до 950 млн рублей. 

Период окупаемости рассчитан на пять лет.

Бозойское месторождение красной глины облада-

ет огромными запасами – 9,6 млн кубических метров. 

Разработка этого высококачественного сырья легла в 

основу другого проекта – создания цеха по производству 

красного обжигового кирпича. На строительство его 

цехов также уйдет два года. Стоимость проекта составит 

почти 30 млн рублей. Затраты окупятся уже через три 

года. Площадки и помещения для создания этих пред-

приятий имеются. 

Юрточный городок с верблюдами 

Еще один интересный проект предлагает Эхирит-

Булагатский район – создание этнотуристического ком-

плекса. На 68 километре Качугского тракта появится 

бурятская деревня мастеров, состоящая из пяти юрт.

В одной из них разместится многофункциональный зал 

для различных культурно-массовых мероприятий областно-

го, межрегионального, окружного уровней. Мастера, худож-

ники, артисты шаман-тура постараются донести до посети-

телей условия традиционного бурятского быта, существо-

вавшего несколько веков назад. Своеобразную привлека-

тельность придаст деревне сафари-парк с верблюдами, 

сарлыками, овцами, козами. В загонах будут находиться 

домашние животные. Возвести деревню мастеров плани-

руется за два года. Финансирование проекта составит 24,3 

млн рублей, срок окупаемости – четыре года.

Кефир и колбаса – 
по доступным ценам

Кефир, ряженку, молоко, сливочное масло, сме-

тану и творог по доступным ценам обещает проект по 

созданию мини-завода по переработке молока. Модуль-

ные молочные цеха дадут возможность перерабатывать 

молоко в собственных хозяйствах, а не сдавать сырье 

для дальнейшей переработки по низким закупочным 

ценам, что позволит получать существенную прибыль. 

В итоге выигрывают не только сельхозпредприятия, но 

и население, которое сможет покупать экологически 

чистую продукцию по приемлемым ценам. Срок реа-

лизации данного проекта – шесть месяцев, стоимость 

– 4 млн рублей, период окупаемости – от трех до десяти 

месяцев.

На два года рассчитана реализация другого про-

екта, по условиям которого планируется построить и 

запустить в поселке Усть-Ордынский в эксплуатацию 

цех по производству мясных полуфабрикатов и колбас. 

Установленная линия сможет производить в сутки от 

двух до пяти тонн готовой продукции. Стоимость проекта 

– 5 млн рублей.

Инвесторам предлагается еще один проект по созда-

нию сельскохозяйственного обслуживающего коопера-

тива общей стоимостью в 2,5 млн рублей и сроком реа-

лизации один год. С вводом этого предприятия в районе 

на кооперативных началах появятся заготовительные 

пункты, оптово-розничный рынок, будут созданы цеха 

и линии по переработке сельхозпродукции. Период оку-

паемости данного проекта – 2,5 года.

Любовь Горбунова

Инвестиционный проект в действии 
В школах округа идет модернизация 
теплоисточников

здоровье

Мировой центр фармацевтики 
должен быть в Осе
А курунга со временем 
заменит «Актимель» и «Линекс» 

Осинцы построят рыбный цех 
и завод по переработке древесины

планы

Новые возможности для Эхирит-Булагатского района

перспективы

Котлы в школе поселка Корсук до...                                                                                            ... и после ремонта
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В Приангарье 
состоялся первый форум 
сельских женщин

Как известно, предложенные правитель-

ством поправки в бюжет-2011 предпола-

галось принять на февральской сессии 

Законодательного Собрания сразу в трех 

чтениях. Не получилось. Приняли лишь 

в первом чтении. Причин было несколь-

ко. Одна из них – актуализация проек-

та затопления ложа водохранилища 

Богучанской ГЭС. 

Дело в том, что еще на декабрьской сес-

сии при утверждении бюджета на 2011 год 

на эти цели было выделено 157 млн рублей. 

Сумма значительная, но депутаты согласи-

лись с ней, поскольку уже на конец 2011 года 

запланировано начало затопления водохра-

нилища и нужно было спешить. На февраль-

ской сессии эта сумма возросла до 338 млн 

рублей. Правительство объяснило, что акту-

ализировать проект согласилось ОАО «Лен-

гидропроект» (проводившее актуализацию 

проекта и по Красноярскому краю) и запро-

сило за работу именно эту сумму. Как объ-

яснили в правительстве, деньги впослед-

ствии будут компенсированы из федераль-

ного бюджета. На этот счет есть договорен-

ность с самыми высокими лицами российско-

го правительства. 

Однако доводы не убедили депутатов, и 

они взяли тайм-аут, чтобы более тщательно 

разобраться с этим вопросом. И вот в пред-

дверии мартовской сессии два комитета Зако-

нодательного Собрания занялись выяснением 

подробностей с подготовкой проекта затопле-

ния ложа Богучанской ГЭС. Комитету по зако-

нодательству о природопользовании, экологии 

и сельском хозяйстве под управлением Юрия 

Фалейчика предстояло дать оценку правомер-

ности таких затрат, а комитету по бюджету во 

главе с Сергеем Куриловым, ориентируясь на 

выводы коллег, принять окончательное реше-

ние о выделении денег. 

Открывая заседание комитета, Юрий 

Фалейчик отметил, что депутаты с 2007 года, 

когда возобновилось строительство БоГЭС и 

возник вариант подъема ее плотины до отмет-

ки в 208 м, грозящий затоплением части 

Усть-Илимского района, неоднократно стави-

ли  вопросы о скорейшей подготовке проекта 

затопления ложа БоГЭС.

– И каждый раз мы фиксировали крайне 

низкую готовность правительства области и 

постоянное отставание с принятием решений 

в организации тех или иных работ по сравне-

нию с нашими соседями красноярцами. До сих 

пор нет ясности, кто будет проводить лесо-

сводку и зачистку ложа, каким образом будет 

проходить переселение жителей из зоны зато-

пления… 

Как сообщил региональный министр стро-

ительства и дорожного хозяйства Александр 

Орешков, стоимость контракта на актуали-

зацию проекта снижена на 13 млн рублей и 

составляет сейчас 325 млн. Уже через месяц 

он должен быть представлен на государствен-

ную экспертизу. 

По мнению членов комитета, месяц для 

проведения такой гигантской проектной рабо-

ты – срок совершенно нереальный. Нужно 

засадить за расчеты тысячи проектировщиков, 

да и те не успеют к апрелю подготовить нуж-

ную документацию.

– Мы буквально зажаты в угол, – сказал 

Юрий Фалейчик. – Если к апрелю проект не 

будет готов, российский Минфин не выделит 

нам 844 миллиона рублей на лесосводку и 

переселение людей. Мы вынуждены выделить 

деньги на актуализацию проекта. Но мы тем 

не менее подготовили депутатский запрос, где 

просим обосновать  расходы. Докажите нам, 

пожалуйста, что областные деньги потрачены 

именно на актуализацию проекта. 

Примерно в таком же духе Юрий Фалей-

чик выступил и на заседании комитета по бюд-

жету. 

– Мы понимаем, что если не примем реше-

ния по финансированию актуализации проек-

та затопления зоны водохранилища на тер-

ритории Иркутской области, то возникнет уже 

политическая ответственность за срыв сроков 

по вводу Богучанской ГЭС. Мы приняли реше-

ние выделить 325 миллионов рублей, но пред-

ложили правительству предоставить к апрель-

ской сессии развернутый план действий с точ-

ными сроками исполнения. И хотя правитель-

ство области заверило нас, что затраты будут 

компенсированы из федерального бюджета, 

тем не менее мы приняли решение обратить-

ся в Счетную палату Российской Федерации с 

целью проверить ее обоснованность. 

Члены комитета поддержали это решение 

и распределили «сэкономленные» на актуали-

зации проекта 13 млн рублей по разным ста-

тьям расходов. Из них 6,5 млн рублей отпу-

щены на проведение инвентаризации земель 

сельскохозяйственного назначения. 

Из 12 поправок к бюджету-2011 отклоне-

на была лишь поправка, предложенная двумя 

депутатами-аграриями Гавриилом Франтенко 

и Аполлоном Ивановым, о выделении допол-

нительной дотации сельскому хозяйству в раз-

мере 102 млн рублей. 

Александр Павлов

парламент

Депутаты обсудили поправки к бюджету-2011
Актуализация проекта Богучанской ГЭС вызвала дискуссию

В Иркутске прошел первый 

региональный форум сель-

ских женщин «Сельская 

семья: традиции и совре-

менность». Мероприятие 

состоялось при поддерж-

ке правительства региона, 

Иркутского регионального 

отделения партии «Единая 

Россия», Общественной 

палаты Приангарья, 

Законодательного 

Собрания Иркутской 

области. В работе фору-

ма принял участие губер-

натор региона Дмитрий 

Мезенцев. 

Иркутская областная организация Рос-

сийского союза сельских женщин, по ини-

циативе которой собрались активистки из 

23 муниципалитетов Приангарья, в эти дни 

отмечает пятилетний юбилей. Основными 

направлениями деятельности союза явля-

ются улучшение условий труда и быта 

сельских женщин, сохранение традицион-

ных нравственных российских ценностей, 

повышение общественной роли и социаль-

ной значимости сельских женщин, защи-

та прав материнства и детства, содей-

ствие экономической и социальной защи-

те крестьянства со стороны государства и 

общества.

За пять лет деятельности обществен-

ной организации реализовано восемь 

социально значимых проектов, посвя-

щенных сохранению лучших крестьян-

ских традиций. Наиболее значимыми 

мероприятиями, получившими широкую 

поддержку общественности и региональ-

ных властей, стали проекты «Крестьян-

ская династия на рубеже веков», «Куль-

турное наследие: от бабушки к внучке», 

«Живи, деревенька моя», «Биография 

родни в старинных фотографиях». Гео-

графия участников – практически вся 

область.

Перед началом работы форума деле-

гатки накинули на плечи подарки – цвет-

ные шарфы, отчего в зале стало ярче и 

светлее. Участницам зачитали приветствие 

известного земляка, писателя Валентина 

Распутина.

От имени депутатского корпуса деле-

гаток форума приветствовала председа-

тель ЗС Людмила Берлина. В своем высту-

плении спикер отметила, что форум – это 

событие в жизни Иркутской области. 

– Все начинается с семьи – уважение 

к своей Родине, трудолюбие. Тема фору-

ма выбрана не случайно. Мы собрались, 

чтобы поговорить о серьезных, наболев-

ших вещах, скорректировать свои пози-

ции. В Приангарье сократилась безрабо-

тица, понемногу растет объем промыш-

ленного производства, но растут и цены 

на продовольствие. При этом наблюдает-

ся снижение сельхозпроизводства, сокра-

щается поголовье скота, уменьшаются 

посевные площади, поэтому необходи-

мо принимать серьезные управленческие 

решения.

Форум – это диалог. Депутатский кор-

пус готов вас слушать и принимать кон-

кретные решения, – заявила Людмила Бер-

лина. 

С докладом выступила председатель 

областной организации «Российский союз 

сельских женщин» Нина Суворова.

– Сельская семья – первооснова духов-

ности народов России. Здесь рождались 

моральные традиции, позднее оформив-

шиеся в законы государства. Сегодня сель-

ские семьи переживают драматический 

момент. 

Низкая зарплата, обделенность в 

сфере медицинских и образовательных 

услуг. Кризис больно ударил по неокреп-

шим хозяйствам – нечем кормить скот, 

начались процессы банкротства, некото-

рые сельские семьи находятся под угро-

зой нищеты. 

– Наблюдается сокращение сельского 

населения. Примерно пять деревень еже-

годно исчезают с карты региона. Чтобы 

остановить этот процесс, нельзя допускать 

закрытия сельских школ, клубов, библио-

тек. Бухгалтерский подход тут неуместен, – 

заявила Нина Суворова и призвала област-

ное правительство вкладывать средства в 

развитие села.

Неутешительную статистику дополни-

ла и.о. министра социального развития, 

опеки и попечительства Иркутской области 

Татьяна Плетан. 

– В Приангарье 26 тысяч детей нахо-

дятся без попечения родителей. Ежеднев-

но 10 детей в нашем регионе теряют роди-

тельскую опеку. Чтобы переломить ситу-

ацию, правительством области разрабо-

тана долгосрочная целевая программа, 

направленная на преодоление социально-

го сиротства, безнадзорности и правонару-

шений несовершеннолетних, рассчитанная 

на 2011–2013 годы.

Министр сельского хозяйства Алек-

сандр Кириленко представил доклад о роли 

союза сельских женщин в социальном раз-

витии села. Отвечая на вопрос о тарифах 

на электроэнергию, министр сообщил, что 

по поручению губернатора предстоит пере-

смотреть тарифы для села. Также он отве-

тил на вопросы делегатов от Усть-Орды, 

касающиеся развития программ строитель-

ства жилья на селе. 

В работе форума принял участие 

губернатор Иркутской области Дмитрий 

Мезенцев.

Глава региона отметил роль женщин 

в формировании атмосферы социального 

благополучия на селе, их самоотвержен-

ный труд и высокие душевные качества. 

Он также сообщил о планах правительства 

по реализации инвестиционных проектов в 

агропромышленном секторе.

– Помощь селу должна быть проду-

манной и адресной. В каждом муниципаль-

ном образовании региона пройдут конкур-

сы на серьезные инвестпрограммы. Долж-

ны победить добрые, надежные, успешные 

хозяева, – сказал глава региона.

Глава региона призвал руководите-

лей муниципалитетов уделять больше вни-

мания внешнему облику сел и деревень 

– приводить в порядок улицы, усадьбы, 

рассказал о том, что в этом году нач-

нется реализация проекта «50 модель-

ных домов культуры для жителей Приан-

гарья». Также он проинформировал о про-

грамме поддержки малого бизнеса, на 

которую в гарантийном фонде заложено 

400 млн рублей. 

Согласно статистике, за девять лет 

регион покинули 300 тыс. человек. Обра-

щаясь к сельским женщинам, глава реги-

она призвал удерживать молодежь на 

местах. 

– Жизнь идет здесь и сейчас. В При-

ангарье реализуется сегодня много про-

грамм, где пригодятся молодые и талантли-

вые, – сказал Дмитрий Мезенцев.

Общение губернатора с залом было 

живым, непротокольным. Губернатор отве-

тил на многочисленные вопросы участниц 

форума, касающиеся положений дел на 

местах. Прямо в зале женщины составля-

ли обращения к губернатору, которые, как 

заверил Дмитрий Мезенцев, обязательно 

будут рассмотрены.

Глава региона вручил участницам 

форума областные государственные 

награды и поздравил женщин с наступаю-

щим праздником 8 Марта, пожелал им здо-

ровья и благополучия. Активистки союза 

сельских женщин также получили подар-

ки и поздравления от председателя ИРО 

партии «Единая Россия» Александра Бита-

рова.

Людмила Шагунова

Фото Алексея Головщикова

Западный форпост Иркутской области – 

Тайшетский район – всегда считался одним 

из самых крепких в нашем регионе. Через 

Тайшет проходят сразу четыре транспорт-

ных узла, среди которых Транссиб и феде-

ральная автодорога М-53. В районе до сих 

пор нет ни одного убыточного сельскохо-

зяйственного предприятия, большинство 

из которых являются муниципальной соб-

ственностью, а самые крупные инвестиции 

в территории ждут от возобновления строи-

тельства Тайшетского алюминиевого заво-

да компанией «Русал». Только население 

самого Тайшета должно вырасти на треть 

при запуске производства.   

В минувшую среду район с рабочей поездкой 

посетили депутаты Законодательного Собрания 

Геннадий Нестерович, Ирина Синцова, Наталья 

Деньгина, Сергей Тен во главе со спикером Люд-

милой Берлиной и депутатом Государственной 

думы от Иркутской области, первым заместите-

лем председателя бюджетного комитета ГД Вита-

лием Шубой. В графике – встреча с активом и 

главами поселений, семинар с депутатами город-

ских и сельских поселений, представляющих в 

районе «Единую Россию», встреча с населением 

Тайшета и посещение социально значимых объ-

ектов города и района. 

Последние десять лет районом руководил 

Анатолий Зелезинский. В октябре прошлого года, 

в очередной раз выиграв выборы главы района, 

буквально через несколько дней Анатолий Ада-

мович скоропостижно скончался. 13 марта жите-

лям вновь предстоит выбрать руководителя на 

ближайшие пять лет. В администрации очень 

надеются на преемственность власти и поэто-

му продолжают политику, проводимую послед-

ние годы. В это верят и жители района, которые 

встречались с депутатами. 

Сегодня район живет теми же проблемами, 

которые в большинстве своем характерны для 

всей области и страны в целом. И современ-

ная действительность не располагает к разме-

ренной жизни. В связи с реформой бюджетной 

сферы в сельских поселениях, которых в райо-

не два десятка, боятся возможного сокращения 

малокомплектных школ. По словам заместите-

ля главы администрации по социальным вопро-

сам Александра Рубцова, люди еще не забы-

ли закрытия в некоторых деревнях отделений 

«Почты России». 

– И хотя мы ездили и объясняли, что почту 

по-прежнему будут доставлять, для жителей, осо-

бенно старшего возраста, закрытие отделений 

вызвало много огорчений. А закрытие школы 

станет настоящей трагедией для всех жителей 

деревни. 

Плоды реформирования на себе уже почув-

ствовали как минимум сто работников налого-

вой службы района. В связи с переводом орга-

нов государственной власти и служб на элек-

тронный документооборот весной они будут уво-

лены, а саму налоговую службу сразу трех райо-

нов – Тайшетского, Чунского и Тулунского – пере-

ведут в Тулун. 

В администрации опасаются, что через пару-

тройку месяцев статус безработных превратит 

«белые воротнички» в «серые». Однако в этом 

случае депутаты ЗС не стали сочувствовать 

администрации. Как раз именно эти люди, обла-

дающие образованием и знаниями, должны про-

явить себя как экономически активное населе-

ние, оказывать, к примеру, бухгалтерские и ауди-

торские услуги, попытаться найти себя в других 

сферах жизни. 

Общая проблема района – увеличение тари-

фов на электроэнергию. И если для населения 

рост составил лишь 10%, то для юрлиц тарифы 

выросли более чем в два раза. 

– Мы не закладывали такой рост тарифов. 

Так у нас в итоге и цены на хлеб подняли, – рас-

сказывает и.о. мэра района Александр Констан-

тинов. 

При этом на одного школьника из много-

детной или малообеспеченной семьи приходит-

ся 10 рублей на горячее питание. Эти средства 

выделяются из областного бюджета. При самой 

богатой фантазии на такие деньги приготовить 

обед невозможно. Хорошо, что у каждой район-

ной школы есть свой огород, и его урожай может 

пополнить рацион. Но выделять дополнитель-

ные деньги на питание школьников муниципали-

тет пока не в состоянии. Например, полученные в 

феврале и марте дополнительные средства уйдут 

на лицензирование школ. В районе не скрывают, 

что доплачивать за школьные обеды муниципаль-

ная власть сможет только с сентября. 

Пугает учителей грядущий переход на отрас-

левую систему оплаты труда. К ней область 

полностью должна перейти с 1 сентября. По 

словам председателя комитета по социально-

культурному законодательству Ирины Синцовой, 

из бюджета области в этом году на переход 

на отраслевую систему из региональной казны 

выделено чуть меньше 500 млн рублей. И в прин-

ципе, зарплата должна увеличиться на 25–30%. 

Но бюджетники Тайшетского района пока слабо 

в это верят. Особенно сомневаются воспитатели 

детских садов. В районных судах сегодня около 

500 исков, и все они от бюджетников, заработ-

ная плата которых меньше минимального разме-

ра оплаты труда. 

Не единожды во время поездки поднимался 

вопрос о развитии сельского хозяйства на тер-

ритории. Традиционно Тайшетский район являет-

ся сельскохозяйственным. Несмотря на все труд-

ности, здесь до сих пор нет ни одного убыточного 

предприятия, а работает 17 сельхозорганизаций 

и восемь крестьянско-фермерских хозяйств, не 

считая почти 21 тысячу личных подворий. В мин-

сельхозе области находятся несколько инвестици-

онных проектов района. К примеру, МУП «Бере-

зовское» рассчитывает на строительство живот-

новодческого комплекса и увеличение коровье-

го стада до 250 голов. МУП «Шалаевское» наме-

рено расширить свиноферму и увеличить поголо-

вье до 800 голов. В этом году в районе намерены 

расширить посевы зерновых культур на 1300 га. 

Тем не менее селяне переживают, что в связи с 

общим ростом цен и сокращением финансирова-

ния аграрного сектора многие планы так и могут 

остаться на бумаге. Вице-спикер Геннадий Несте-

рович не скрывал, что сегодня сельское хозяй-

ство в области переживает не лучшие времена. 

За последние несколько лет его финансирова-

ние сократилось почти вдвое, тем не менее у Тай-

шетского района, несмотря на объективные труд-

ности, есть все шансы не снижать объемов про-

изводства. 

– Миссия органов местного самоуправления 

сегодня – правильно определить вектор разви-

тия экономики в территории, – отметила в ходе 

семинара с однопартийцами Людмила Берлина. 

– Так уж случилось, что мы с вами живем в эпоху 

реформ, и эти реформы касаются буквально всех 

сфер жизни. Взаимодействие органов испол-

нительной власти, депутатов и представителей 

местного самоуправления, совместное обсужде-

ние проблем – это тот самый инструмент выра-

ботки наиболее эффективных решений в нынеш-

них сложных социально-экономических условиях. 

После семинара депутаты посетили различ-

ные социальные объекты города и района, встре-

тились с жителями. Об этом читайте в газете 

«Областная» 11 марта.

Ольга Андреева 

На железнодорожных вокзалах Иркутской области в скором времени появят-

ся рамки металлоискателей и другая досмотровая техника. Это будет сдела-

но с целью повышения защищенности объектов транспортной инфраструкту-

ры для предотвращения возможных террористических актов. В свою очередь, 

сотрудники Восточно-Сибирского линейного УВД на транспорте МВД России 

в течение месяца вели круглосуточную службу в особом режиме. Эта мера 

была связана с совершенным терактом в аэропорту Домодедово. Результаты 

не заставили себя ждать, только за последнюю неделю февраля сотрудники 

транспортной милиции задержали 16 человек, находящихся в розыске, в том 

числе пять – в федеральном.

– Нами осуществлено около 20 выездов инженерно-саперной группы, которая нахо-

дится в нашем ОМОНе, по заявлениям граждан об обнаружении бесхозных и посторонних 

предметов. Это делалось согласно регламенту по обеспечению транспортной безопасно-

сти. Работы выполнены успешно. Все случаи по нахождению опасных и запрещенных пред-

метов, к счастью, не подтвердились, – рассказал, подводя итоги работы линейного отде-

ления в особом режиме, врио начальника Восточно-Сибирского ЛУВДТ Олег Якомазов.

Ежесуточная численность личного состава патрульно-постовых нарядов на вокза-

лах и в аэропортах увеличилась на 25 процентов за счет перевода сотрудников с четы-

рехсменного режима несения службы на трехсменный. На вокзальных площадях стан-

ции Иркутск-Пассажирский и аэропорта «Иркутск» выставлены дополнительные посты 

для проверки автотранспорта.

– Мы провели встречи, профилактические беседы, инструктажи с работниками 

транспортного комплекса. В результате этой работы на пульт наших дежурных частей 

поступило 28 сообщений о нахождении посторонних лиц на объектах транспорта и 17 

сообщений об обнаружении бесхозных предметов, – продолжил Олег Якомазов.

В рамках декриминализации вокзалов запланировано установить дополнительные 

системы видеонаблюдения в Слюдянке, Заларях, Вихоревке, Усть-Илимске и на других 

станциях. На данный момент в Иркутской области работают уже 487 видеокамер с выво-

дом изображения на мониторы в дежурных частях ЛУВДТ.

Также в планах у транспортных милиционеров, ставших с 1 марта полицейскими, 

создание собственного кинологического центра. Это поможет лучшему выявлению нар-

котических средств, перевозящихся на транспорте.

Иван Мамонтов

визит

Рабочие будни 
Тайшетского района
Изучали депутаты Законодательного 

Собрания в ходе рабочей поездки 

В работе форума принимали участие министр сельского хозяйства Александр Кириленко 
и председатель областной организации «Российский союз сельских женщин» Нина Суворова

СПРАВ КА

Достройка Богучанской ГЭС возоб-
новлена в 2006 году компаниями ОАО 
«РусГидро» и ОК «Русал» после заключе-
ния соглашения о совместной реализа-
ции проекта по созданию Богучанского 
энерго-металлургического объеди-
нения (БЭМО) в составе Богучанской 
ГЭС установленной проектной мощно-
стью 3000 МВт и алюминиевого заво-
да производительностью 600 тыс. тонн 
металла в год. Компании «РусГидро» и 
«Русал» намерены запустить первые 
три агрегата Богучанской ГЭС в апре-
ле 2012 года. Проект является основой 
государственного инвестиционного про-
екта «Комплексное развитие Нижнего 
Приангарья». При реализации проекта 
ГЭС в зону затопления попадут 149,5 
тыс. га земель в Красноярском крае и 
Иркутской области. При этом на терри-
тории области под воду уйдут около 20 
тыс. га земли, в том числе сельскохозяй-
ственные угодья, лесные массивы, насе-
ленные пункты Невон и Кеуль.

безопасность

Вокзалы оборудуют 
металлоискателями
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итоги Министерский экзамен
Сфера образования Приангарья 
публично отчиталась о своей работе

В рамках VII областного фору-

ма «Образование Приангарья 

– 2011» состоялся публичный 

доклад министерства образо-

вания Иркутской области за 

2010 год. На мероприятие были 

приглашены более 400 чело-

век, в число которых вошли 

гости форума, члены правитель-

ства Иркутской области, депута-

ты Законодательного Собрания 

Приангарья, подведомственные 

структуры, представители обще-

ственных организаций. 

По словам министра образования Иркутской 

области Виктора Басюка, в Год учителя в реги-

оне была проведена большая работа по выяв-

лению и поддержке лучших учителей. Особым 

стимулирующим фактором повышения творче-

ской активности педагогов стало участие в кон-

курсном отборе на получение государственной 

поддержки в рамках приоритетного нацпроекта 

«Образование». 19 лучших учителей Иркутской 

области получили денежное поощрение в разме-

ре 200 тыс. рублей. 

Кроме того, в 2010 году по инициативе губерна-

тора Иркутской области Дмитрия Мезенцева впер-

вые в Приангарье были учреждены 100 премий 

губернатора педагогическим работникам Приан-

гарья по 250 тыс. рублей, 100 премий для учите-

лей начальных классов в сумме 25 тыс. рублей каж-

дая. Впервые в 2010 году прошел областной кон-

курс профессионального мастерства работников 

дошкольных образовательных учреждений «Воспи-

татель года».  

Виктор Басюк отметил, что на реализацию 

приоритетного национального проекта «Образова-

ние» в прошлом году было направлено: из средств 

федерального бюджета около 443 млн рублей, из 

областного – около 250 млн рублей, из средств 

бюджетов муниципальных образований – 72 млн 

рублей.

Как подчеркнул министр, новым направлени-

ем нацпроекта стало дистанционное образование 

детей с ограниченными возможностями. В прошлом 

году в области были оснащены специализирован-

ной компьютерной техникой и цифровым учебным 

оборудованием рабочие места 216 детей-инвалидов 

из 30 муниципальных образований. В данном проек-

те участвуют также 93 учителя, прошедших курсо-

вую подготовку. 

В рамках нацпроекта «Поддержка талантливой 

молодежи» лауреатами премии президента Рос-

сийской Федерации стал 71 представитель талант-

ливой молодежи Иркутской области. 58 человек 

получили по 30 тыс. рублей и 13 человек – по 60 

тыс. Из средств областного бюджета в текущем 

году дополнительно выделено 2,5 млн рублей на 

поощрение 100 представителей талантливой моло-

дежи. 

– Участие Иркутской области в реализации 

нацпроекта позволило создать условия для даль-

нейшего развития системы образования и перехо-

да к решению задач национальной образователь-

ной инициативы «Наша новая школа», – подчер-

кнул министр.

В целях реализации национальной образова-

тельной инициативы «Наша новая школа» 26 обще-

образовательным учреждениям региона был при-

своен статус пилотной площадки опережающего 

введения федерального образовательного стандар-

та сроком на два года. Обучение по новым прави-

лам осуществляется с 1 сентября 2010 года в 105 

первых классах.

– Оптимальное выполнение задач зависит от 

каждого из нас. Каждый из нас – участник создания 

«Нашей новой школы». Новой школы как института, 

соответствующего целям опережающего развития, 

школы для всех, центра взаимодействия, школы с 

современной инфраструктурой, современной систе-

мой оценки качества образования, которая должна 

обеспечивать общество достоверной информаци-

ей о том, как работают и отдельные образователь-

ные учреждения, и система образования в целом. И, 

наконец, новой школы с новыми учителями, откры-

тыми ко всему новому, понимающими детскую пси-

хологию и особенности развития школьников, хоро-

шо знающими свой предмет, учителями, которые 

помогают ребятам найти себя в будущем, стать 

самостоятельными, творческими и уверенными в 

себе людьми, – заключил Виктор Басюк.

Новая школа тогда станет центром взаимодей-

ствия как с родителями, так и с местным сообще-

ством, когда участники образовательного процес-

са и общественность реально будут участвовать в 

управлении образовательным учреждением. Готов-

ность общества и родителей к диалогу, участию в 

управлении показывает обсуждение в 2010 году 

проекта федерального закона «Об образовании в 

Российской Федерации», в котором приняло участие 

более 21 тыс. человек.

Публичный доклад «Итоги деятельности мини-

стерства образования Иркутской области за 2010 

год» будет размещен на сайте http://38edu.ru. Он 

открыт для обсуждения, замечаний и предложений 

всем заинтересованным лицам и организациям.

Анна Виговская 

Фото Ларисы Федоровой

Дефицит педагогических кадров, отсутствие 

современной материально-технической базы, 

учебных пособий, помещений – эти и другие 

проблемы национальных школ Приангарья 

стали темой очередного круглого стола, про-

шедшего под эгидой Общественной палаты 

Иркутской области.

Сегодня в Иркутске насчитывается 39 

национально-культурных автономий, из них только 

десять имеют собственные воскресные школы. По 

мнению председателя комиссии по вопросам наци-

ональных отношений, культуры и свободы сове-

сти областной Общественной палаты Ивана Адил-

ханяна, это связано с дефицитом материально-

технической базы. Также многие школы закрывают-

ся из-за отсутствия возможности оплачивать арен-

ду помещения. Как рассказал руководитель обще-

ственной организации российских немцев Алек-

сандр Менг, в начале 1990-х годов в Иркутской обла-

сти насчитывалось 30 немецких школ. На сегодняш-

ний день действуют только три из них – в Иркутске, 

Усть-Илимске и Ангарске.

Главная проблема всех национальных школ – 

дефицит педагогических кадров. В связи с этим 

руководители диаспор приняли решение обратить-

ся в министерство образования Иркутской области 

с просьбой организовать методическую учебу учи-

телей воскресных школ. Еще одна просьба касает-

ся разработки рекомендательных образовательных 

программ. По мнению участников круглого стола, 

именно отсутствие такой программы сказывается на 

качестве образования. 

– Педагоги вкладывают силы и душу в заня-

тия, но они не могут долго работать на энтузиаз-

ме, – уверен председатель иркутского товарищества 

белорусской культуры им. Я. Черского Олег Руда-

ков. – Мы бы и рады были открыть дополнитель-

ные классы в деревнях, где живут потомки белорус-

ских переселенцев, но ведь людям нужна зарплата. 

Члены товарищества и так на общественных нача-

лах ведут большую работу по изучению истории, 

культуры, языка, традиций, преданий, танцев, реме-

сел белорусского народа. 

Руководитель польской культурной автономии 

«Огниво» Евгений Вржащ обратил внимание на 

визовые проблемы, ведь по миграционному законо-

дательству российская сторона имеет право пригла-

шать иностранных работников, то есть преподавате-

лей, не более чем на три месяца. 

– Дело в том, что многие недооценивают акту-

альность проблем национальных школ, – заметил 

член комиссии Леонид Выговский. – Обрусевшие 

родители не очень-то желают, чтобы их ребенок 

знал родной язык. Национально-культурные авто-

номии не хотят брать на себя дополнительные хло-

поты по организации воскресных школ, классов. 

Между тем роль воскресных школ важна в укрепле-

нии национально-культурных отношений. 

По итогам мероприятия национально-культурным 

объединениям Иркутской области было рекомендо-

вано продолжить практику изучения родного языка, 

истории и культуры, обмениваться опытом между 

преподавателями воскресных школ. 

– Нам действительно нужна помощь, как мате-

риальная, так и рекомендательная. Если мы не 

будем решать проблемы воскресных школ, скоро 

может случиться так, что они вообще исчезнут в 

Иркутске и в области. В итоге молодое поколение не 

будет знать своего языка и своих традиций, – поды-

тожил Леонид Выговский.

Ольга Дударева

дискуссия Воскресные школы нуждаются в помощи

госполитика

Как сократить 
очередь 
в детские сады
Рассказала педагогам 

Приангарья директор 

департамента общего 

образования Минобрнауки РФ 

Елена Низиенко

В федеральную целевую программу «Развитие образо-

вания на 2011–2016 годы» впервые заложена возмож-

ность предоставления субсидий регионам на реализа-

цию соответствующих региональных программ. Об этом 

на областном образовательном форуме сообщила дирек-

тор департамента общего образования Минобрнауки РФ 

Елена Низиенко.

– Приоритетный национальный проект «Образование» про-

должается в обновленном качестве, – рассказала Елена Низиен-

ко. – Сейчас из прежних направлений финансируются меропри-

ятия по поддержке классных руководителей и лучших учителей. 

Кроме того, уделяется огромное внимание дистанционному обра-

зованию детей-инвалидов и обучению контрактников, уволенных 

в запас. Также в нацпроекте появились новые направления, свя-

занные с дошкольным образованием и развитием профессио-

нального образования. Сейчас мы идем по пути создания единой 

государственной программы, в которую войдут все существую-

щие в настоящее время программы. Начало этому положит феде-

ральная целевая программа развития образования, которая будет 

заниматься внедрением новых стандартов, совершенствованием 

учительского корпуса, развитием самостоятельности школ, рабо-

той с талантливыми детьми, здоровьесбережением. 

В своем докладе Елена Низиенко особо остановилась на 

новой программе, посвященной развитию дошкольного образова-

ния. Принятие этого документа, по ее словам, обусловлено целым 

рядом причин:

– Наша система дошкольного образования сегодня каче-

ственно не готова работать с современными детьми. В послед-

нее время в рамках нацпроекта «Здоровье» было открыто очень 

много центров, в которых выхаживают недоношенных детей, 

родившихся с весом менее одного килограмма. Таких детей поя-

вилось большое количество, и они уже начинают приходить в дет-

ские сады. Дошкольное образование сегодня не исследует эту 

тему, и тем более не дает никаких ответов, как с этими детьми 

работать. 

Среди причин, повлиявших на обращение пристального вни-

мания к дошкольному образованию, Елена Низиенко назвала и 

острый дефицит мест в дошкольных учреждениях. Так, сегод-

ня более 2 млн детей в России вообще не получают никакой 

дошкольной подготовки. 

– Программа по демографии сработала отлично, – отмети-

ла Елена Низиенко, – и теперь, чтобы обеспечить образовани-

ем огромное число детей, нужно построить около 20 тысяч дет-

ских садов. Это невозможно. Необходимо развивать вариативные 

формы дошкольного образования. 

Сегодня в связи с изменениями санитарных правил и норм 

можно увеличивать наполняемость групп, при имеющихся необ-

ходимых площадях – достраивать третьи этажи в двухэтажных 

зданиях. Это строительство обойдется в разы дешевле, посколь-

ку не надо подводить коммуникации и решать вопросы с землей. 

Можно использовать под группы помещения общего пользова-

ния (изостудии, спортивные залы), открывать семейные группы 

в жилых квартирах, использовать различные формы пребывания 

детей в детских садах, в том числе краткосрочные…

– В федеральном бюджете в этом году предусмотрено 

500 миллионов рублей на предоставление субсидий регионам, 

которые активно создают места в дошкольных учреждениях, – 

подчеркнула Елена Низиенко. – Неважно, возвращаете вы дет-

ские сады, сданные когда-то в аренду, или строите новые, или 

достраиваете третьи этажи, или вводите краткосрочные группы 

пребывания детей. Ваша задача – увеличить число детей, полу-

чающих дошкольное образование. 

Кроме того, в нынешнем году Министерством образования и 

науки РФ в помощь муниципалитетам будут организованы ста-

жировочные площадки: 16 – по дошкольному образованию, 33 

– по «Новой школе» и около 70 – по воспитанию и социализации 

детей. В число последних войдет и работа с детьми-инвалидами, 

и работа с одаренными детьми. Поскольку дошкольное образова-

ние входит в компетенцию муниципалитетов, стажировочная пло-

щадка может быть создана именно на базе муниципалитета. 

В муниципальную команду, состоящую предположительно из 

пяти-семи человек, обязательно будут входить мэр города или 

его заместитель по социальным вопросам, представители адми-

нистрации, занимающиеся финансами, экономикой и образова-

нием. 

– Муниципальная команда должна будет за две недели ста-

жировки создать программу развития дошкольного образова-

ния применительно к своей территории, обсчитать ее финансо-

во, – продолжила Елена Низиенко. – Субсидии для ее реализа-

ции будут выдаваться регионам на условиях софинансирования. 

Поэтому очень важно проанализировать имеющиеся програм-

мы и начать работу, поскольку если муниципалитет упустит эту 

возможность в нынешнем году, он лишится финансирования из 

федеральной целевой программы «Развитие образования» на 

три года. 

Отдельно Елена Низиенко остановилась на проблемах  подго-

товки педагогических кадров: 

– Ежегодно у нас из педагогических вузов выходит 115 тысяч 

выпускников, – рассказала она, – а потребность в смене кадров 

ежегодно, при условии, что все учителя пенсионного возраста 

уходят на заслуженный отдых вовремя, – 63 тысячи. Это озна-

чает, что сегодня в педагогическом образовании мы готовим 52 

тысячи человек, которые реально пойдут в никуда, потому что не 

будут востребованы. К тому же многие учителя у нас на пенсию 

вовремя не уходят. С учетом этого нам ежегодно нужно обновле-

ние педагогических кадров – лишь 25–30 тысяч. В прошлом году, 

когда мы запросили количество вакансий, оказалось, что требу-

ется около 10 тысяч педагогов. Как можно говорить об эффектив-

ности расходования бюджетных средств, при затратах 80 тысяч 

рублей в год на каждого студента, если молодые специалисты не 

работают по специальности?

Еще один острый вопрос – малокомплектные школы. По мне-

нию Елены Низиенко, сохранять их или нет – это решение долж-

ны принимать муниципалитеты:

– Я не раз слышала высказывание – надо сохранять школы, 

тогда будет сохраняться село. Можно сказать и наоборот: школа 

умирает тогда, когда село умирает. Детей в селе не остается, 

и некого становится учить! Задача формулируется следующим 

образом: мы должны обеспечить качественное образование каж-

дому ребенку, независимо от того, где он учится – в большом 

городе или в маленькой деревне. Решение о закрытии или про-

должении существования малокомплектной школы принимается 

исходя, прежде всего, из этих позиций. 

Анна Виговская

Единый госэкзамен в этом году будут сдавать 

почти 13 тыс. выпускников школ Приангарья. 

Одной из особенностей ЕГЭ-2011 является 

запрет на использование мобильного теле-

фона как учащимися, так и организаторами 

испытаний. Об этом на брифинге рассказа-

ла начальник отдела дошкольного и обще-

го образования министерства образования 

Иркутской области Наталья Краснова.

– Мобильный телефон действительно запрещен, 

– подчеркнула Наталья Краснова. – В ближайшие 

два-три года мы не сможем приобрести металли-

ческие рамки для обнаружения мобильных средств 

связи. Однако у нас предусмотрены определенные 

бланки, в которых выпускники будут расписываться 

о том, что предупреждены о категорическом запрете 

наличия на испытании мобильного телефона. В слу-

чае если телефон все-таки будет обнаружен, нару-

шителя отстранят от сдачи ЕГЭ как по обязатель-

ным предметам, так и по дисциплинам по выбору. 

Словом, такой выпускник останется без аттестата о 

полном среднем образовании. 

Если мобильный телефон, даже в выключенном 

состоянии, будет обнаружен у организаторов экза-

мена, человек будет снят с работы и не допущен в 

дальнейшем к проведению испытаний:

– Согласно федеральной нормативно-правовой 

базе те специалисты, которые заняты в проведе-

нии ЕГЭ, считаются ответственными лицами. В слу-

чае нарушения ими порядка проведения экзамена, 

они будут привлекаться еще и к административной 

ответственности. Законом предусмотрено, что све-

дения, содержащиеся в контрольно-измерительных 

материалах, используемых при проведении ЕГЭ, 

относятся к информации ограниченного доступа, за 

разглашение которой лица, привлекаемые к прове-

дению ЕГЭ, и его участники несут установленную 

законодательством РФ ответственность.

Наталья Краснова пояснила, что с 2011 года 

внесены изменения в порядок проведения госу-

дарственной итоговой аттестации. Выпускники с 

ограниченными возможностями здоровья при пода-

че заявления на участие в ЕГЭ должны предоста-

вить заключение психолого-медико-педагогической 

комиссии или справку об установлении инвалид-

ности. 

– Еще одно новшество – теперь в пункте прове-

дения экзаменов должно присутствовать не менее 

15 выпускников, за исключением расположенных в 

труднодоступных и отдаленных территориях, – отме-

тила чиновник.

ЕГЭ состоится в пунктах проведения экзаме-

нов во всех муниципальных образованиях обла-

сти. В 12 из них будут использоваться технологии 

для труднодоступных отдаленных местностей. Для 

этих территорий предусмотрены: досрочная достав-

ка бланков ЕГЭ и документации, печать контрольно-

измерительных материалов в пунктах первичной 

обработки информации в режиме видеонаблюдения. 

В этом году ЕГЭ будут сдавать почти 13 тыс. 

выпускников школ Приангарья. По традиции среди 

предметов по выбору лидируют обществознание 

– 7,9 тыс. выпускников, физика – 3,7 тыс. и исто-

рия – 2,8 тыс. Меньше всего учащихся записались 

на экзамены по испанскому и французскому языкам 

– по шесть человек. 800 выпускников будут сдавать 

английский язык. Информатику выбрали 1,3 тыс. 

выпускников, литературу – 730 человек.

По словам Натальи Красновой, досрочно сдать 

ЕГЭ в этом году можно будет с 20 по 30 апреля. 

Эти сроки предусмотрены для выпускников вечер-

них (сменных) школ, призванных в ряды Российской 

армии; для выезжающих на российские или между-

народные спортивные соревнования, конкурсы, смо-

тры, олимпиады и тренировочные сборы; для выез-

жающих за рубеж на постоянное место жительства 

или для продолжения обучения; а также для направ-

ляемых по медицинским показаниям для проведе-

ния лечебно-оздоровительных и реабилитационных 

мероприятий в период проведения государственной 

итоговой аттестации. Основной этап ЕГЭ будет про-

ходить с 27 мая по 20 июня. До 30 июня все выпуск-

ники школ текущего года получат свидетельства о 

результатах ЕГЭ.

Анна Виговская

экзамен «Немобильный» ЕГЭ-2011
Сотовый телефон на экзамене лишит выпускника школы аттестата
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конкурс

Продолжается публикация мате-

риалов, посвященных 350-летию 

Иркутска, в рамках проекта газе-

ты «Областная» «Десять знако-

вых мест Иркутска». Присылайте 

свои темы, отвечающие задачам 

проекта, – рассказать о местах 

города, которые формируют его 

неповторимый облик. В рубри-

ке уже шла речь о сквере имени 

Кирова, памятнике Александру III, 

Крестовоздвиженской церкви и 

других. 

Присвоение городским Советом народных 

депутатов города Иркутска одной из улиц в центре 

города имени Канадзавы стало кульминационным 

событием продолжительного периода налажива-

ния дипломатических отношений СССР и Японии. 

Официально дружеские отношения между 

Иркутском и Канадзавой начались 23 сентября 

1967 года, когда между городами было заклю-

чено историческое соглашение об установлении 

побратимских связей. Но и это, естественно, не 

является отправной точкой знакомства Иркутян с 

представителями японской нации. 

Русские японцы капитана 

Токубэя

Первые японцы, побывавшие в нашем городе, 

были членами команды капитана Такэути Токубэй. 

Его рыбацкая шхуна потерпела крушение у одно-

го из северных Курильских островов – Онекотан.

Выброшенное на берег судно было разби-

то волнами. Капитан Токубэй погиб. Остальные 

десять членов команды были обнаружены кам-

чатскими сборщиками ясака – Матвеем Ново-

грабленным и Федором Слободчиковым и были 

доставлены в Большерецкий острог.

Русские приняли случайных гостей не без 

опаски. Их проверили на причастность к шпиона-

жу, но японец Юсондзи смог убедить их в своей 

лояльности по отношению к России. Он подарил 

острогу два японских меча в знак своей призна-

тельности за помощь и помог составить ландкар-

ту исследованных ими вод.

Но у коменданта Камчатки, капитана Лебеде-

ва, была жесткая инструкция, и он был вынужден 

составить рапорт на потерпевших крушение ино-

странцев и направить его вместе с самими япон-

цами в Санкт-Петербург.

В столице в 1748 году иностранцам было 

предложено остаться преподавать японский язык, 

на что они выразили свое согласие. В 1754 году 

они уехали преподавать в Иркутск, где в соста-

ве навигацкой школы начала действовать школа 

японского языка. Спустя шесть лет в ней уже 

было семь преподавателей, моряков команды 

Такэути Токубэя, и пятнадцать учеников. 

В Иркутске японцы были крещены и получи-

ли русские имена: Саносукэ стал Иваном Тата-

риновым, Суэмо – Григорием Свининым, Кюдо-

ро – Петром Черновым. Осев в Иркутске, моряки 

с «Тага-мару» обзавелись семьями. Два-три поко-

ления детей еще помнили свое японское происхо-

ждение. Например, сын Ивана Татаринова Андрей 

именовал себя также Самбати. Как и отец, он пре-

подавал в иркутской школе японского языка. 

Большинство моряков с «Тага-мару» окончи-

ли свой жизненный путь в Иркутске. 

Дни Иркутска в Канадзаве

– С заключением соглашения об установ-

лении побратимских связей между Иркутском и 

Канадзавой главой Иркутской области Юрием 

Кравченко и мэром города Канадзава господи-

ном Екиро Токудо было положено начало новому 

этапу русско-японских отношений, – рассказыва-

ет Олег Марков.

– В том же 1967 году в Иркутске были откры-

ты вечерние курсы японского языка. Спустя три 

года появился Дом дружбы, где расположилось 

общество «СССР – Япония», – продолжает Олег 

Марков. В 1972 году делегация из Иркутска посе-

тила префектуру Исикава в Японии. В Канадза-

ве был подписан исторический документ о друж-

бе народов двух государств. Потом неоднократно 

организовывались крупномасштабные мероприя-

тия под названием «Дни Иркутска».

В ответ на такой благородный жест со сто-

роны японских собратьев Совет народных депу-

татов и принял решение о присвоении централь-

ному переулку Пирожковский имени Канадзавы.

Яйцо и фонарь – 

символы в камне

Известный всему городу памятник русско-

японской дружбы в виде двух зеркально рас-

положенных каменных плит, символизирующих 

два народа, и каменного яйца, символизирую-

щего собственно дружбу, как нечто рожденное 

совместными усилиями, был установлен в 1994 

году на улице Канадзавы. Но это не единственный 

памятник, посвященный взаимоотношениям Япо-

нии и России, на этой улице.

– К 30-летию взаимоотношений городов-

побратимов в 1997 году на улице Канадзавы 

был открыт знак японского города – фонарь 

«Котодзи-торо», – поясняет Олег Марков. – 

Название фонаря переводится как «настраивать 

кото» (koto – традиционный японский музыкаль-

ный инструмент). Сам фонарь «Котодзи» – это 

японский символ творческой мысли, воплощен-

ной в камне. Две ноги – в воде и в земле – под-

черкивают различия и, в то же время, взаимо-

связь двух стихий. Конструкция фонаря напо-

минает камертон для настройки кото. В рамках 

праздника, посвященного этому знаковому собы-

тию, была также открыта мемориальная доска, 

увековечившая дружбу двух городов-побратимов.

Власти Канадзавы, в свою очередь, тоже 

установили символический памятник в районе 

своего железнодорожного вокзала. Там был соз-

дан парк городов-побратимов, где важное место 

по сей день занимает иркутский уголок, на тер-

ритории которого высажены сибирские деревья и 

построена русская изба из лиственницы и сосны. 

Роман Асанин
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Бобслеист Александр Зубков уже много лет 

защищает честь Иркутской области на раз-

личных мировых турнирах, в том числе и 

на Олимпийских играх. Он единственный, 

кто за последнее десятилетие приносит 

Прибайкалью награды Олимпиад. Однако 

все это время на родине как-то забывали 

отметить своего воспитанника, плохо финан-

сировали его подготовительные сборы, не 

хватало средств на снаряжение и бобы, а в 

Иркутске Зубков и вовсе до последнего вре-

мени оставался чужаком. И вот теперь дву-

кратного призера Олимпийских игр и пер-

вого в истории России чемпиона мира по 

бобслею наконец-то по достоинству оцени-

ли. Александр Зубков получил квартиру в 

областном центре. 

1998 год, первая Олимпиада Александра Зуб-

кова в Нагано. Многие уже не помнят, что тогда 

братчанин выступал отнюдь не в бобслее, а сан-

ном спорте. В Японии он остался без медалей. 

Прошли годы, и Зубков сменил амплуа, он не-

ожиданно для многих стал классным пилотом в 

зимней Формуле 1, как принято называть боб-

слей. Наш земляк стремительно прогрессиро-

вал и своими успехами на Кубке планеты вернул 

этот вид спорта на экраны российских телекана-

лов. Мы смогли воочию наблюдать за выступле-

ниями Зубкова.

В 2006 году в Турине российская четверка, 

пилотируемая Александром Зубковым, завоева-

ла «серебро», первую награду в бобслее с момен-

та распада Советского Союза. Там же, в Ита-

лии, еще один наш земляк – саночник Альберт 

Демченко – стал вторым. Призеры вернулись на 

родину, но особых почестей не дождались, не 

говоря уж о более солидных поощрениях. Аль-

берт решил не ждать, когда его заслуги оценят по 

достоинству, и сменил местожительство, высо-

коклассного спортсмена переманили в Москов-

скую область. Зубков же не стал отказываться от 

выступлений за Иркутскую область.

Правда, и его безденежье вынудило пойти 

на сближение с Подмосковьем. В Дмитрове ему 

предоставили служебную квартиру, пообещали 

всяческую поддержку, и братчанин стал высту-

пать в параллельном зачете за Прибайкалье и 

за Московскую область. В таком статусе он был, 

когда завоевал бронзовую медаль на Олимпиаде 

в Ванкувере в прошлом году.

Далее история известная, в сборной по боб-

слею случился конфликт руководства и спортсме-

нов, и Зубков вынужден был приостановить свою 

карьеру бобслеиста. А заодно и покинул Подмо-

сковье.

– Можно уже сказать, что вы точно вернулись 

в Братск?

– Скорее всего, останемся здесь. Честно 

говоря, мне не понравилось отношение горо-

да Дмитрова ко мне даже по приезде из Ван-

кувера. Никто не встретил, никто не поздра-

вил с бронзовой медалью, – так говорил в 

интервью нашей газете в марте Александр 

Зубков. 

После этого Зубков был назначен министром 

физической культуры, спорта и молодежной поли-

тики Иркутской области. Казалось бы, теперь ему 

предстоит чисто административная работа, пусть 

и на высоком уровне. Но в Москве одумались, и 

уже лично министр спорта России Виталий Мутко 

просил губернатора Дмитрия Мезенцева отпу-

стить Александра Зубкова назад в бобслей. Глава 

региона пошел навстречу и, как показала исто-

рия, не ошибся.

Не растеряв формы, министр в отставке с три-

умфом вернулся в большой спорт и стал завоевы-

вать одну медаль за другой на этапах Кубка пла-

неты. В результате за сезон он стал обладателем 

Кубка мира, чемпионом Европы и впервые в исто-

рии СССР и России – чемпионом мира. На этот 

раз он получил по заслугам.

– Сегодня Александр Зубков, чемпион мира 

по бобслею, в недавнем прошлом министр спор-

та Иркутской области – наш гость, – привет-

ствовал спортсмена на приеме губернатор Дми-

трий Мезенцев. – Я с удовольствием выполнил 

поручение правительства. Его и очаровательную 

супругу-тренера премируем в тех возможностях, 

которые были позволены бюджетом, с руковод-

ством города определены меры соцподдержки. В 

знак уважения чете Зубковых выдаем квартиру, 

чтобы наш земляк имел все возможности здесь 

отдыхать и тренироваться.

– Рад находиться на родной земле Иркутской 

области и получить такой теплый прием, – заявил 

в ответ Александр Зубков. – Мы оценили ту под-

держку, которая была сделана в течение всего 

подготовительного периода. Благодаря ей, пока-

зали лучшие результаты на сегодняшний день. 

Это подтверждение того, что все делается в нуж-

ном направлении.

Но, получив достойные подарки, братчанин, 

а теперь и иркутянин, не забыл и о других спорт-

сменах. Ведь побеждать на Олимпиадах может не 

один Зубков, много перспективных атлетов отпра-

вится в следующем году на игры в Лондон. Впере-

ди Сочи-2014, где также будет несколько предста-

вителей региона. Поэтому Александр попросил 

главу региона принять программу поддержки всех 

олимпийцев. В ответ губернатор поручил мини-

стру по физической культуре, спорту и молодеж-

ной политике Игорю Иванову в течение двух меся-

цев разработать систему грантовой поддержки 

спортсменов в Иркутской области.

Иван Мамонтов

Фото Алексея Головщикова

хорошая 

новость
Иркутск стал родным для Александра Зубкова
За спортивные заслуги бобслеист получил квартиру 

Как таковой исторической значимости улица Канадзавы не имеет. Раньше это был ничем не привлека-
тельный переулок, называющийся Пирожковским. Но сегодня эта улица символизирует дружбу русского 
и японского народа. Здесь располагается единственный в стране памятник, посвященный этому соци-
альному феномену. Несмотря на сложные дипломатические отношения между русским и японским госу-
дарствами и политические конфликты, многие граждане той и другой страны поддерживают действи-
тельно дружественные отношения. Улица Канадзавы является неотъемлемой частью туристического 
маршрута всех приезжих иностранцев. Она представляет собой не просто знаковое место нашего горо-
да, можно считать, что на нее возложена миссия международного значения – всегда напоминать о друж-
бе великих народов.

Олег Марков, член правления Иркутского общества дружбы «Байкал – Япония»

проект

Дамы, цветы и коты
В Доме художников 

наступила весна

Свежие яркие краски и оптимистичные сюжеты – в минувший 

вторник в иркутской галерее Дома художников открылась выстав-

ка из проекта «Времена года». В экспозиции представлено 135 

произведений живописи, керамики и ювелирного искусства чле-

нов регионального отделения Союза художников России. 

– Весна – это обновление, жажда всего нового и светлого, когда все 

поет в душе, – говорит один из кураторов проекта, художник Евгений Туру-

нов. – Все это отражено в работах наших авторов – цветы, бабочки, пас-

хальные натюрморты. Посетив эту выставку в начале весны, жители Иркут-

ска наверняка поднимут себе настроение. 

Сам Евгений Турунов представил работы, на которых изображены 

роскошные пионы с рельефными лепестками, цветение которых начина-

ется в конце весны. На выставке также можно увидеть работы известных 

мэтров: народных художников РФ Анатолия Алексеева и Виталия Смагина, 

Евгения Ушакова, Владимира Кузьмина, Сергея Жилина, Евгения Шпирко, 

Геннадия Кузьмина, Геннадия Шихалева, Анатолия Аносова и многих дру-

гих. Кроме того, в экспозиции представлены произведения молодых авто-

ров. Среди них картины Натальи Довнич, Алексея Рютина, Григория Сверд-

лова, Никиты Шелтунова.   

– Я представил на выставке две картины: работу «Тюльпаны», пото-

му что эти цветы у меня ассоциируются с женщинами и весной, с 8 Марта, 

и «Бабочки» в золотистом колорите, – рассказал Никита Шелтунов. Они 

передают состояния начала лета – именно тогда появляется такой цвет.  

В живописной мозаике выставки каждый найдет произведение на свой 

вкус и настроение, керамические коты обязательно поднимут настроение, 

а изящные ювелирные изделия Елены Гончаровой навеют мысли о пре-

красном. При желании каждый сможет приобрести понравившиеся работы.

– Сейчас у нас очень много выставок и различных концептуальных про-

ектов, цель которых – привлечь внимание к союзу и найти материальную 

поддержку, – рассказала один из кураторов проекта Татьяна Ларева. – Мы 

затеваем огромный проект по области – передвижные выставки, мастер-

классы, лекции. Когда я готовила эту экспозицию, то объехала мастерские 

художников – они переполнены, а это нехорошо. Картины должны находить 

своих ценителей. Изменить эту ситуацию – наша цель.

Выставка будет работать две недели.

Елена Орлова

Улица Канадзавы
Япония в центре Иркутска

ИРКУТСК
10 знаковых мест

В Байкальске формируется состав юношеской сборной страны по 

горнолыжному спорту на чемпионат мира, который пройдет в апре-

ле в Италии. В течение этой недели на горе Соболиной более 300 

сильнейших спортсменов из 32 регионов определяют сильнейших 

в рамках первенства России юношей и девушек 1996–1997 годов 

рождения. Соревнования такого высокого уровня в Иркутской 

области не проводились уже восемь лет, теперь же горнолыжные 

турниры станут регулярными.

Серьезность байкальского первенства страны подтвердила старший 

тренер юношеской сборной России по горным лыжам Ольга Колечкина, 

приехавшая в регион. По ее словам, именно на горе Соболиной будет опре-

делен состав главной команды страны. 

– Мы в течение сезона составляем так называемый рейтинг спортсме-

нов, – говорит Ольга Колечкина. – Каждый спортсмен имеет свое определен-

ное количество очков. Есть безусловные лидеры. Но в Байкальске – финаль-

ные соревнования, где победят сильнейшие, они и поедут в Италию в апреле.

Сборная Иркутской области представлена десятью спортсменами (пять 

юношей и пять девушек) из Иркутска, Шелехова, Ангарска, Саянска и Брат-

ска. Все они – победители и призеры первенства Иркутской области, а 

также всероссийских турниров. В целом же на байкальскую землю приеха-

ли горнолыжники от Санкт-Петербурга до Камчатки.

Трассы в Байкальске участникам понравились и особых нареканий не 

вызвали, повезло и с погодой. На протяжении четырех дней спортсмены 

проведут состязания в слаломе-гиганте и обычном слаломе. 

– Соревнования подобного уровня не проводились в Приангарье с 2003 

года, – сказал министр физической культуры, спорта и молодежной поли-

тики Игорь Иванов. – Сегодня правительство региона уделяет пристальное 

внимание развитию профессионального и массового спорта, в том числе 

и среди молодежи. Мы постарались, чтобы соревнования прошли в макси-

мально комфортных условиях, чтобы каждый участник смог реализовать 

свой спортивный потенциал,

Победители первенства России будут определены сегодня – тренеры 

обещают объявить состав сборной страны, который поедет на чемпионат 

мира в Италии.

Иван Мамонтов, Татьяна Мудрова

Фото Ларисы Федоровой

первенство

В Байкальск приехали 
сильнейшие 
горнолыжники России
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